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«Вот таким был 
мой папа…»

О старшем нотариусе Ессен-
тукской государственной 
нотариальной конторы, вете-
ране Великой Отечественной 
войны Владимире Барабано-
ве вспоминает его дочь

Она была вручена  президен-
ту НПСК Николаю Кашурину 
на конференции к 155-летию 
нотариата России

Быть человеком
Казалось бы, два слова, написанные друг за другом, а как много значат. Так бывает в жизни: вдруг нечто 
привычное обретает особенный смысл, открывает новые глубины. Вот и сейчас задело и запомнилось 
простое словосочетание, произнесенное одним из участников донорской акции милосердия «Спасая 
жизни», которую из года в год проводит нотариальная палата Ставропольского края.

Материал подготовила Елена Гончарова. Фото Елены Гончаровой, а также предоставлены Галиной Ходаковской
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– Надо быть человеком и по-
могать людям тем, чем мо-

жешь. Донорство – это так просто и 
одновременно так важно, – сказал 
нотариус по Ставропольскому город-
скому нотариальному округу, член 
правления НПСК, заместитель пред-
седателя Совета молодых нотариусов 
Ставрополья Иван Кашурин. Навер-
ное, больше и говорить не надо: в 
этих словах есть все, тем более что 
сам Иван Николаевич донор с много-
летним стажем и свои убеждения не-
однократно подтвердил делом.

Больше восьми лет прошло с пер-
вой акции. Апрель 2013 года, Все-
российский день донора. У входа в 
Ставропольскую краевую станцию 
переливания крови – группа людей. 
Стороннему взгляду ясно: они хоро-
шо знают друг друга, так открыто 
и тепло общаются. Это нотариусы 
Ставропольского края собрались на 
первую в истории сообщества до-
норскую акцию. С добрым начинани-
ем, которое поддержали соратники 
по цеху, тогда выступил Совет моло-
дых нотариусов НПСК.

– С тех пор эта инициатива является 
важным для нотариального сообще-
ства делом, которое не требует гром-
ких заявлений, стала частью нашей 
жизни, такой же неотъемлемой, как 
профессиональная деятельность, об-
щественная работа, – говорит прези-
дент нотариальной палаты Ставропо-
лья, заслуженный юрист РФ Николай 
Кашурин. – Это замечательно, когда 
поговорку «Мир не без добрых людей» 
иллюстрируют поступки тех, кто нахо-
дится рядом с человеком, оказавшим-
ся в тяжелом положении, попавшим 
в беду. В этом отношении донорство 
для нас – святая обязанность и долг. 
Нотариусы, сотрудники нотариальных 
контор, их родные, близкие, друзья 
вовлечены в эту акцию. Регулярно в 
ней принимали участие различные 
ведомства края, такие как Главное 
управление Министерства юстиции 
РФ по СК, Управление Федеральной 
службы судебных приставов России 
по СК, адвокатская палата Ставропо-
лья. Нас активно поддерживали сту-
денты вузов, волонтеры. Но ситуация, 
которую мы видим вокруг, вынуждает 
относиться и вести себя более осто-
рожно, поэтому на очередном витке 
акции «Спасая жизни» мы провели ее 
внутрикорпоративно.

Как и раньше, кровь сдавали в не-
скольких точках на карте края, на-
пример, в краевом центре, в городе 
Лермонтове, в Центре крови которо-
го собрались нотариусы Кавминвод. 
Июньскую акцию традиционно приу-
рочили к годовщине создания нотари-
альной палаты Ставропольского края 
и Всемирному дню донора крови, а 
репортажную зарисовку об этом вы-
полнили студентки-второкурсницы 
факультета журналистики Гуманитар-
ного института Северо-Кавказского 
федерального университета Диана 
Антонова и Елизавета Матвейчук.

Позиция и жизненный 
принцип...

…за которыми стоят такие важные 
и незаменимые вещи, как возмож-
ность человека жить, мечтать и стро-

ить планы, достигать целей, радо-
ваться любимым людям рядом, своей 
семье, восхищаться красотой мира 
вокруг – вот что такое донорство.

– Этот, казалось бы, такой неслож-
ный для каждого из нас шаг помогает 
решить очень значимые вопросы для 
человека, которому срочно требуют-
ся кровь и ее компоненты, – убежде-
на координатор акции «Спасая жиз-
ни», нотариус по Ставропольскому 
городскому нотариальному округу, 
член правления НПСК, заместитель 
председателя Совета молодых нота-
риусов Ставрополья Татьяна Собо-
лева. Она на протяжении всех этих 
лет не только помогает организовать 
и провести акцию, но и сама обяза-
тельно сдает кровь.

Татьяна Петровна помнит, что ста-
ло толчком, причиной, побудившей 
ее обратиться к теме донации.

– Однажды я прочитала статью, 
в которой говорилось, что донор-
ство в России – выбор единиц, а 
не масс. В отличие от ряда других 
стран, в которых быть донором – 
важно и почетно, у нас к этому 
отношение иное, писал автор мате-
риала и рассуждал о том, как при-
влечь людей сдавать кровь, может 
быть, ввести какие-то льготы. Я 
тогда подумала, что наличие льгот 
все-таки дело вторичное, а вот от-
ношение каждого из нас к донор-
ству должно меняться от позиции 
понимания и даже сочувствия, но, 
увы, бездеятельного, в сторону ак-
тивного участия в этом процессе. 
Такими мыслями я тогда подели-
лась с коллегами по сообществу, 
молодыми нотариусами, а их ис-
кренний отклик и последующая 
безусловная поддержка этой идеи 
нашим президентом Николаем Ка-
шуриным и правлением НПСК дали 
возможность воплотиться нашим 
мыслям в конкретное дело, кото-
рое стало традиционным, вовлекло 
в донорство десятки людей.

(Продолжение на стр. 12)

Как и раньше, кровь сдавали в нескольких точках на карте 
края, например, в краевом центре, а также в городе лермонто-
ве, в Центре крови которого собрались нотариусы Кавминвод. 
акцию традиционно приурочили к годовщине создания нотари-
альной палаты Ставропольского края и Всемирному дню доно-
ра крови.

Лето –  
это для детей!..

И нотариусы Ставрополья 
помогают ребятам провести 
летние каникулы ярко
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С глубоким пониманием, ответ-
ственно и дисциплинированно 

нотариусы соблюдали масочный 
режим при входе и регистрации, об-
работку рук дезсредствами и дис-
танционную рассадку в зале. Надо 
отметить, что среди участников со-
брания было немало тех, кто успел 
привиться и уже имел иммунитет. 
Одним из первых, заблаговременно, 
вакцинировался и президент НПСК 
Николай Кашурин, собственным при-
мером показав: прививка не должна 
вызывать опасений, наоборот, она 
дает возможность жить более уве-
ренно, сохранить здоровье в непро-
стой период пандемии.

Пандемия повлияла,  
но эффективность  
деятельности не снизилась

Открывая собрание, руководитель 
краевого нотариата отметил безу-
словную его правомочность, ибо уча-
стие в нем приняли 94 из 108 нота-
риусов Ставрополья. Увы, в этот раз 
мероприятие было начато с минуты 
памяти: вспомнили и почтили трех 
ушедших из жизни коллег – пред-
седателя Совета ветеранов НПСК 
Рубанову Зинаиду Николаевну, кото-
рая умерла 27 сентября 2020 года; 
нотариуса по Шпаковскому районно-
му нотариальному округу Подъячеву 
Любовь Владимировну (ее не стало 6 
декабря прошлого года) и нотариуса 
по Александровскому районному но-
тариальному округу Беляеву Евгению 

Ивановну, которую сообщество поте-
ряло 1 февраля текущего года.

Традиционные поздравления 
нотариусов-юбиляров, а также прово-
ды на заслуженный отдых секретаря-
референта аппарата НПСК Натальи 
Бобровой, которой был посвящен 
видеоролик под песню, исполненную 
членами Совета молодых нотариусов 
Ставрополья, привнесли позитивные 
и торжественные ноты в первую 
часть мероприятия. А продолжил его 
доклад президента НПСК, заслужен-
ного юриста РФ Николая Кашурина 
о деятельности нотариальной палаты 
края в 2020 году.

Николай Иванович подчеркнул: ны-
нешний год является особенным для 
российского нотариата – в этом году 
исполняется 155 лет со дня его осно-
вания Императором Александром II 

в 1866 году. На шаг ближе станет 
нотариальная палата Ставрополья и 
к очередному десятилетнему витку 
в своей жизни и деятельности: уже 
3 июня исполнится 28 лет со дня ее 
образования.

Каким оказался очередной год для 
нотариусов края? Николай Кашурин 
определил его как год глобальных 
вызовов и перемен, отметив, что 
пандемия новой коронавирусной ин-
фекции и вызванные ею социально-
экономические последствия изме-
нили жизнь всего мира, в котором 
государство и общество столкнулись 
с серьезными сложными задачами, 
пытаясь одновременно бороться за 
жизнь и здоровье граждан и сохра-
нять устойчивость экономического 
развития, финансовую стабильность 
при росте бюджетных расходов на 
первоочередные нужды, не упуская 
при этом немаловажную задачу 
обеспечения своевременной и каче-
ственной правовой защиты интере-
сов граждан и юридических лиц.

– Пандемия во всем мире пара-
лизовала сложившуюся за многие 
десятилетия систему жизнедеятель-
ности различных сфер экономики, 
создала повышенную тревожность в 
обществе. Люди теряют уверенность 
не то что в завтрашнем дне, а уже 
и в сегодняшнем, – сказал руководи-
тель нотариата Ставрополья. – Это 
был трудный год для всего института 
нотариата в целом и для нашей пала-
ты в частности. Крайне сложно было 
строить какие-либо прогнозы не толь-

ко на профессиональном, но и на 
бытовом уровне. Каждый из нас про-
чувствовал, как привычный горизонт 
планирования резко сократился.

В столь непростой ситуации нота-
риальным сообществом края были 
предприняты все меры безопасно-
сти для обеспечения непрерывной 
правоприменительной деятельности 
во всех нотариальных округах, что 
позволило сохранить десятилетиями 
сложившийся бесперебойный ритм 
работы нотариата: жалоб на отказ в 
нотариальных услугах в 2020 году ни 
в какую из инстанций не поступало.

Президент НПСК искренне по-
благодарил коллег за проявленные 
смелость и дисциплинированность, 
ответственность, терпимость и обе-
спечение безопасности труда и про-
должил свое выступление, подведя 

к мысли о непреложной истине, к 
которой ежегодно приводит анализ 
деятельности сообщества:

– Объем, качество и разнообразие 
нашей профессиональной деятельно-
сти всегда зависят и органично взаи-
мосвязаны со всеми протекающими 
в обществе и особенно в экономике 
процессами. Пандемия коронавирус-
ной инфекции, очевидно, повлияла, 
и еще долго будет отрицательно вли-
ять на качественную сторону нашей 
профессиональной деятельности. 

Николай Иванович коснулся из-
менений в действующем законода-
тельстве, которые затронули но-
тариальную деятельность, уделил 
внимание немаловажному в совре-
менных реалиях вопросу взаимодей-
ствия с Управлением Росреестра по 
Ставропольскому краю и связанными 
с этим проблемными моментами.

амплитуда результатов 

Перейдя к результатам работы 
нотариата в минувшем году, прези-
дент НПСК по обыкновению избрал 
принцип рассуждения от общего к 
частному: ознакомил коллег с итога-
ми деятельности всего российского 
нотариата, а уже потом перешел к 
анализу работы нотариусов Ставро-
полья. Как выяснилось, в 2020 году  
наметившаяся за последние годы 

тенденция к снижению количества 
нотариальных действий не прекрати-
лась: нотариусами РФ было совер-
шено 40 млн 43 тыс. 186 нотариаль-
ных действий, что на 12,6% меньше, 
чем в 2019 году и зафиксировано по 
всем федеральным округам, причем 
в Северо-Кавказском оно наимень-
шее, всего на 4,9% при куда более 
высоких показателях в других окруж-
ных территориях. В общероссийском 
рейтинге по количеству нотариаль-
ных действий по итогам 2020 года 
краевая нотариальная палата уже 
четвертый год подряд занимает 12-е 
место.

Обобщая итоги деятельности став-
ропольского нотариата за очередной 
год, его руководитель с сожалением 
констатировал, что край не стал ис-
ключением по снижению количества 
нотариальных действий: в сравнении 
с 2019 годом этот показатель сни-
зился на 6,9%, и прежде всего это 
сделки по отчуждению недвижимого 
имущества, -9,2% в сравнении с про-
шлым отчетным периодом. К нота-
риальным действиям, число которых 
также оказалось не в плюсе, отно-
сятся свидетельствование подлин-
ности подписи на документах (-13%),  
свидетельствование верности копий 
документов (-12,8%), удостоверение 
доверенностей (включая распоряже-
ние недвижимостью, автотранспор-

том и прочие доверенности) (-12,7%), 
выдача дубликатов (-8,8%) и другие.

Безусловно, есть и те нотариаль-
ные действия, которые показали 
количественный прирост. Так, удо-
стоверение фактов увеличилось в 
численности на 1 213,6%,  удосто-
верение решений органов управле-
ния юридических лиц повысилось на 
990%. На 66,8% возросло удостове-
рение брачных договоров, на 44,8% 
принятие в депозит нотариуса денеж-
ных сумм и ценных бумаг. Востребо-
ваны были обращения к нотариусу 
для удостоверения соглашений об 
уплате алиментов (+33%), а так-
же удостоверения равнозначности 
электронного документа бумажному 
(+31,2%) и обратного нотариального 
действия (+14,8%), и другое.

Безусловными лидерами в топе 
наиболее часто совершаемых нота-
риальных действий по итогам года 
стали: свидетельствование верности 
копий документов и выписок из них 
(23,2% от общего количества со-
вершенных нотариальных действий 
в 2020 году),  свидетельствование 
подлинности подписи на документах 
(21,9% от общего количества нота-
риальных действий) и односторонние 
сделки, удельный вес которых в об-
щем количестве составил 21,1%.

Продолжая анализ, Николай Кашу-
рин перешел к конкретизации дея-
тельности в нотариальных округах 
и персональным показателям рабо-
ты коллег, доложил о финансово-
хозяйственной деятельности НПСК 
за год, о фонде социальной поддерж-
ки нотариусов, работе правления и 
аппарата нотариальной палаты края 
и других вопросах.

Подробно остановился он и на во-
просе о материально-технической 
базе нотариуса, подчеркнув, что на 
протяжении всех лет существования 
нотариальной палаты на Старополье 
уделяется самое пристальное вни-
мание ее улучшению и укреплению. 
И в 2020 году, невзирая ни на что, 
нотариатом была продолжена рабо-
та в этом направлении: изменения 
условий в лучшую сторону – от пере-
езда в более просторную или благоу-
строенную контору до приобретения 

Время меняется, нотариат работает
Текст дины Серовой. Фото Елены Гончаровой

Уже в привычном для нотариусов Ставрополья формате с соблюдением ограничительных противоковидных мер прошло годовое 
общее собрание краевой нотариальной палаты. Второй год подряд площадкой для его проведения становится Ставропольский госу-
дарственный аграрный университет, в новом корпусе которого в зале на 800 посадочных мест и были подведены итоги работы нота-
риального сообщества края за 2020 год, обсуждены насущные вопросы текущей деятельности и построены планы на будущее.

Безусловными лидерами в топе наиболее часто совершаемых 
нотариальных действий по итогам года стали: свидетельство-
вание верности копий документов и выписок из них (23,2% 
от общего количества совершенных нотариальных действий в 
2020 году),  свидетельствование подлинности подписи на до-
кументах (21,9% от общего количества нотариальных действий) 
и односторонние сделки, удельный вес которых в общем коли-
честве составил 21,1%.
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СооБща – К Единым ЦЕлям

Время меняется, нотариат работает

помещения для хранения нотариаль-
ного архива – произошли у восьми 
нотариусов. При этом все нотариу-
сы края подключены к электрон-
ной почте, обеспечены средствами 
электронно-цифровой подписи, ис-
пользуют систему электронного ска-
нирования документа и обеспечены 
специальными программами для ве-
дения нотариальной деятельности. 

Завершил выступление Николай 
Кашурин информацией о работе, 
которая была проведена и касалась 
приобретения земельного участка и 
строительства архива НПСК. Посту-
пательное движение вперед в этом 
вопросе не оставляет сомнений: спу-
стя время у нотариата Ставрополья 
появится отдельное современное 
здание архива. Варианты его проек-
тов, кстати, были презентованы на 
собрании, тогда же прошел опрос, 
выявивший проекты, которые наибо-
лее понравились коллегам по цеху.

Комиссий много,  
каждая важна

Собрание продолжили отчеты 
председателей комиссий нотариаль-
ной палаты Ставропольского края. 
О работе ревизионной комиссии 
НПСК отчиталась ее руководитель, 
нотариус по Ипатовскому городско-
му нотариальному округу Валентина 
Колесникова. Она подчеркнула, что 
в 2020 году комиссия провела 61 
проверку, в ходе которых нарушений 
выявлено не было. По итогам вы-
ступления Валентины Ивановны был 
утвержден акт проверки финансово-
хозяйственной деятельности НПСК. 

О работе комиссии по профессио-
нальной этике нотариусов рассказа-
ла возглавляющая ее член правления 
НПСК, нотариус по Новоалександров-
скому городскому нотариальному 
округу Лариса Кудрявцева. Обраща-
ясь к коллегам, Лариса Александров-
на обратила особое внимание на то, 
что целью работы нотариусов явля-
ется соблюдение Кодекса профес-
сиональной этики нотариусов в РФ, 
который задает высокие стандарты 
нотариальной деятельности со сто-
роны ее этической составляющей.

– Без этого не может быть реализо-
вано назначение нашей профессии – 
служить делу защиты интересов 
отдельного гражданина и общества 
в целом, – подытожила Лариса Алек-
сандровна, добавив, что нотариат 
привносит в сложные общественные 
отношения юридическую определен-
ность, предотвращает конфликты.

С информацией о работе комиссии 
по методической работе нотариаль-
ной палаты Ставропольского края 
выступила ее председатель, нотари-
ус по Невинномысскому городскому 
нотариальному округу Анна Некрасо-
ва. Анна Николаевна отметила, что 
пандемия коронавируса внесла кор-
рективы в планы работы комиссии: 
из семи заседаний одно прошло в 
очном и одно в очно-заочном форма-

те, остальные были дистанционными. 
При этом круг обсужденных вопро-
сов позволил дать ответы на каждый 
и прийти к единообразию в практиче-
ской деятельности нотариусов края. 
Готовились регулярно публикуемые 
в Вестниках нотариальной палаты 

Ставропольского края рекомендации 
по ним, не прекратились и рабочие 
встречи с представителями органов 
государственной власти, другая ра-
бота.

Детально и содержательно о ра-
боте комиссии по повышению ква-
лификации нотариусов в 2020 году 
проинформировала ее председатель, 
член правления НПСК, нотариус по 
Ставропольскому городскому нота-
риальному округу Татьяна Соболева.

Она пояснила, что нотариус обя-
зан повышать квалификацию не 
реже одного раза в четыре года, и 
ознакомила коллег с показателями 
года минувшего, в котором обучение 
прошли 25 нотариусов края. 

– Нотариусы Ставрополья оценили 
возможность обучаться дистанцион-
но, – отметила Татьяна Петровна и 
рассказала также о работе, которую 
комиссия проводит по подготовке 
стажеров. В минувшем году все за-
нятия были проведены  удаленно, при 
этом явка на них была практически 
стопроцентной, что, безусловно, от-
разится на уровне знаний стажеров.

О взаимодействии со средства-
ми массовой информации и работе 
одноименной комиссии нотариаль-

ной палаты края отчиталась ее пред-
седатель, вице-президент НПСК, 
член правления НПСК, нотариус по 
Ставропольскому городскому нота-
риальному округу Наталья Фатина. 
Участники собрания узнали о рабо-
те, которую системно вели члены 
комиссии и слушатели Школы жур-
налистики НПСК. В 2020 году комис-
сия провела всего несколько очных 
заседаний, восполнив их количество 
системным и отлаженным взаимодей-
ствием, будучи на связи в мессендже-
рах и по телефону. Результатами про-
деланной работы стали публикации в 
газетах НПСК «Нотариальные вести» 
и «Юрист Ставрополья», в краевых и 
районных изданиях, на официальных 
сайтах НПСК, Ставропольского ре-
гионального отделения Ассоциации 
юристов России, Федеральной нота-
риальной палаты и многих других. 

Была отмечена и работа по взаимо-
действию со СМИ отдельных нотариу-
сов края. Например, член правления 
НПСК, нотариус по Ставропольскому 
городскому нотариальному округу 
Иван Кашурин в минувшем году ак-
тивно публиковался в корпоратив-

ных, региональных и федеральных 
изданиях, выступал на телевидении, 
а нотариус по Невинномысскому ГНО 
Анна Некрасова продолжила вести 
постоянную рубрику в газете «Невин-
номысский рабочий» и выступать на 
радио «Визави», отвечая на вопросы 
горожан.

В завершение Наталья Фатина 
сообщила об исследовательской 

деятельности, которая ведется в Го-
сударственном архиве Ставрополь-
ского края. Материалы по ее итогам 
регулярно пополняли постоянную 
рубрику «История рядом с нами» в 
газете «Нотариальные вести», а так-
же составили основу для проведения 
фотодокументального публицистиче-
ского конкурса «История нотариата 
Ставрополья: время, события, судь-
бы».

Повестку собрания продолжила 
информация о работе комиссии по 
проведению проверок профессио-
нальной деятельности нотариусов и 
исполнения нотариусами правил но-
тариального делопроизводства. Ее 
представила председатель указанной 
комиссии – член правления НПСК, 
нотариус по Ставропольскому город-
скому нотариальному округу Наталья 
Павливская.

С интересом и одобрением заслу-
шали нотариусы края информацию 
председателя комиссии по социаль-
ной поддержке членов нотариальной 
палаты Ставропольского края, но-
тариуса по Ставропольскому город-
скому нотариальному округу Марины 
Лапшиной и информацию о работе 
комиссии по мониторингу качества 
нотариальной деятельности, осу-
ществляемой должностными лицами 
органов местного самоуправления 
Ставропольского края в 2020 году, 
о чем доложила председатель комис-
сии, член правления НПСК, нотариус 
по Георгиевскому городскому нота-
риальному округу Лариса Хаустова. 

Традиционно эту часть собрания 
завершил отчет о деятельности Со-
вета молодых нотариусов НПСК. С 
информацией выступил член прав-
ления НПСК, заместитель председа-
теля СМН Ставрополья, нотариус по 
Ставропольскому городскому нота-
риальному округу Иван Кашурин. 

От обозначения важнейших целей 
и задач в работе молодых нотариу-
сов края Иван Николаевич перешел 
к конкретным делам и инициативам, 
которые были реализованы дружной 
командой из 42 коллег из Совета.

Активность нотариальной молоде-
жи охватывает различные направле-
ния – от участия в работе комиссий 
нотариальной палаты и руководства 
некоторыми из них, оказания бес-
платной юридической помощи, ор-
ганизации и проведения уроков в 
формате проекта «Школа права» в 
учебных заведениях городов и райо-
нов края,  взаимодействия со СМИ, 
участия в архивных исторических 
исследованиях до организации и уча-
стия в благотворительных акциях раз-
нообразных форматов: праздников в 
детских домах, традиционных встреч 
и спортивных турниров в стенах 
Ставропольского краевого геронто-
логического центра и в геронтологи-
ческих центрах Предгорного района, 
проектов для мало обеспеченных, 
многодетных семей, ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны, детей 
войны, экологических акций. 

(Продолжение на стр. 4)

Кстати, в числе наград была и впервые вручавшаяся медаль 
нПСК Георгия Праве, которая присваивается за ведение актив-
ной благотворительной деятельности, поддержку и реализацию 
мероприятий, направленных на оказание помощи и социальной 
реабилитации несовершеннолетних детей, граждан, находя-
щихся в трудной жизненной ситуации, инвалидов и иных лиц, 
которые в силу своих физических или интеллектуальных осо-
бенностей испытывают затруднения в реализации своих прав 
и законных интересов, за значительный личный вклад в дело 
правового просвещения населения и укрепление имиджа ин-
ститута нотариата и другое. Этой медалью были награждены 
нотариусы наталья Фатина, иван Кашурин и Татьяна Соболева.
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(окончание. начало на стр. 2)
Не оставляют без внимания моло-

дые нотариусы и старших коллег – 
ветеранов нотариата НПСК.

Поддержка зала, отзывчиво и вни-
мательно воспринимавшего каждое 
выступление, не заставляла себя 
ждать. С живым интересом воспри-
нималась нотариусами звучащая 
информация. Надо отметить и то, 
что выступления представителей 
комиссий регулярно завершались 
словами благодарности в адрес пре-
зидента нотариальной палаты края, 
коллег по сообществу и ветеранов 
нотариата Ставрополья, а также со-
трудников аппарата нотариальной 
палаты. Дружно и сплоченно рабо-
тал краевой нотариат, ставя перед 
собой единые цели и добиваясь их 
достижения.

лучший в году  
и конкурс  
на все времена

По итогам выступлений работа 
правления, ревизионной комиссии и 
комиссии НПСК по профессиональ-
ной этике нотариусов была признана 
удовлетворительной.

Затем в ходе собрания были рас-
смотрены и утверждены основные 
направления деятельности нота-
риальной палаты Ставрополья в 

2021 году, а также отчет об испол-
нении сметы доходов и расходов 
за 2020 год и утверждении сметы 
доходов и расходов на 2021 год и 
другое.

Аплодисменты зала, которые не-
однократно в этот день раздавались 
в поддержку тех или иных решений 
сообщества, особенную силу об-
рели в нескольких заключительных 
моментах. 

Единодушно нотариусы Ставропо-
лья проголосовали по вопросу об 
избрании членом комиссии по про-
фессиональной этике нотариусов 
ветерана нотариата НПСК Людмилы 
Семеновны Беловой. 

Не менее дружно нотариусы под-
держали и предложение правления 
палаты о кандидатуре Лучшего но-
тариуса года. В этот раз этого по-
четного звания по итогам 2020 года 
удостоена нотариус по Невинномыс-
скому городскому нотариальному 
округу Анна Некрасова. 

Как было отмечено, Анна Никола-
евна работает в системе нотариата с 
2002 года, пройдя этапы профессио-

нального роста от должности специа-
листа правового отдела до советника 
президента по правовым вопросам 
НПСК. С 2017 года она назначена 
на должность нотариуса, и на про-
тяжении всего времени деятельно-
сти в нотариате принимает активное 
участие в жизни профессионального 
сообщества, три года возглавляет 
комиссию НПСК по методической 

работе, входит в состав комиссии по 
повышению квалификации нотариу-
сов, а также является наставником 
в подготовке стажеров нотариусов. 
Ее деятельность отмечена различны-
ми наградами, среди которых благо-

дарности и почетные грамоты НПСК, 
ФНП, Ассоциации юристов России, 
Думы Ставропольского края.

Едва сдерживая слезы, Анна Не-
красова адресовала слова самой 
искренней признательности все-
му сообществу, с благодарностью 
вспомнила годы работы в нотари-
альной палате, своих наставников-
нотариусов и отметила, что эта по-
беда для нее не только значимое 
жизненное событие, веха в профес-
сиональном пути, но и огромная от-
ветственность.

– Постараюсь соответствовать до-
верию коллег, не снижать планки в 
дальнейшем, – подытожила она.

Череда радостных и позитивных 
моментов продолжилась. Нотариус 
по Ессентукскому городскому но-
тариальному округу Наталья Вален-

цукевич,  нотариус по Красногвар-
дейскому районному нотариальному 
округу Тамара Сергеева и нотариус 
по Грачевскому районному нотари-
альному округу Александр Селихов 
были удостоены звания НПСК «Ве-
теран нотариата». А сколько наград 
и поощрений было вручено нотариу-
сам края и сотрудникам аппарата но-
тариальной палаты! Кстати, в числе 
наград были и впервые вручавшиеся 
медаль ФНП имени Юрия Иутина, 
которой была удостоена член прав-
ления НПСК, нотариус по Новоалек-
сандровскому городскому нотари-
альному округу Лариса Кудрявцева, 
а также медаль НПСК Георгия Пра-
ве, которая присваивается за ве-
дение активной благотворительной 
деятельности, поддержку и реали-
зацию мероприятий, направленных 
на оказание помощи и социальной 
реабилитации несовершеннолетних 
детей, граждан, находящихся в труд-
ной жизненной ситуации, инвалидов 
и иных лиц, которые в силу своих фи-
зических или интеллектуальных осо-

бенностей испытывают затруднения 
в реализации своих прав и законных 
интересов, за значительный личный 
вклад в дело правового просвеще-
ния населения и укрепление имиджа 
института нотариата и другое. Этой 
медалью были награждены нотариу-
сы Наталья Фатина, Иван Кашурин и 
Татьяна Соболева.

Под занавес собрания открылась 
и еще одна интрига: были объяв-
лены итоги фотодокументального 
публицистического конкурса нота-
риальной палаты Ставропольского 
края «История нотариата Ставропо-
лья: время, события, судьбы», по-
священного 155-летию нотариата 
России. Участие в важнейшем для 
нотариального сообщества процес-
се архивных исследований, сбора, 
систематизации и описания найден-
ной документальной информации 
приняли 17 человек, в числе кото-
рых ветераны нотариата, нотариусы 
и сотрудники аппарата палаты. В 
итоге на суд жюри, в состав кото-
рого вошли члены Совета ветеранов 
нотариата НПСК, члены правления и 
Совета молодых нотариусов, были 
представлены 22 работы.

– Этот конкурс продолжил тради-
цию проведения творческих проек-
тов на стыке истории и публицисти-
ки и был направлен на сохранение 
истории нотариата Ставрополья, – 
отметил Николай Кашурин, подчер-
кнув, что многие конкурсные работы 
коллег уже опубликованы в свежих 
номерах газеты НПСК, и эта инфор-
мация не должна сходить со страниц 
печатных изданий палаты. 

Победители конкурса выходили 
на сцену получали заслуженные на-
грады. При отмеченном президентом 
нотариальной палаты и жюри конкур-
са высоком уровне материалов было 
непросто определить призеров этого 
историко-публицистического состяза-
ния. В итоге первое место заняли ве-
теран нотариата Ставрополья Любовь 
Мищенко и вице-президент НПСК 
Наталья Фатина, награду за второе 
место получили нотариусы Виктория 
Бурлуцкая и Наталья Юрина, на тре-
тью ступень пьедестала почета взош-
ли нотариусы Людмила Ищенко и 
Людмила Кузнецова. Дипломом зри-
тельских симпатий была награждена 
нотариус Ольга Денисова.

Очередной год позади. Сложный, 
непредсказуемый, он принес много 
тревог и переживаний. Но каким 
бы привычно дистанционным ни 
становился формат работы нота-
риальной палаты, это не разлучило 
коллег-нотариусов. Как и прежде, 
они едины, дружны, активны и дея-
тельны, ведь с любимой профессией 
и надежной командой единомышлен-
ников жизнь интересна и значима. 
А впереди – посмотрите – еще так 
много хорошего! 

СооБща – К Единым ЦЕлям

Под занавес собрания открылась и еще одна интрига: были 
объявлены итоги фотодокументального публицистического кон-
курса нотариальной палаты Ставропольского края «история 
нотариата Ставрополья: время, события, судьбы», посвящен-
ного 155-летию нотариата России. Участие в важнейшем для 
нотариального сообщества процессе архивных исследований, 
сбора, систематизации и описания найденной документальной 
информации приняли 17 человек, в числе которых ветераны 
нотариата, нотариусы и сотрудники аппарата палаты.
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Ставрополье в лидерах  
на конкурсе имени Юрия Иутина

Делегация нотариальной палаты Ставропольского края во главе с президен-
том НПСК, заслуженным юристом РФ Николаем Кашуриным приняла участие 
в конференции «Современный нотариат в эпоху цифровой трансформации», 
которая была приурочена к 155-летию российского нотариата и состоялась 
в профессиональный праздник всех представителей этого института граждан-
ского общества – День нотариата России.

Открыл мероприятие президент 
Федеральной нотариальной па-

латы Константин Корсик. Он поздра-
вил коллег с праздником, обозначив 
текущий год как знаковый для рос-
сийских нотариусов. 

– 155 лет назад Александр II утвер-
дил Положение о нотариальной части 
и тем самым закрепил за нотариатом 
статус самостоятельного правового 
института. За свою полуторавековую 
историю отечественный нотариат сде-
лал огромный скачок в своем разви-
тии, претерпел множество трансфор-
маций. 2021 год дал старт очередным 
качественным изменениям, которые 
в совокупности по праву можно на-
звать новым этапом цифровизации 
нотариальной деятельности. Сегодня 
нотариат вновь демонстрирует свои 
современность и инновационность, 
умение создавать надежные и вместе 
с тем высокотехнологичные инстру-
менты. Именно нотариус оказывается 

столь значимым сегодня связующим 
звеном между высоким уровнем ком-
форта и скорости, который требуют 
цифровые реалии, и гарантированной 
защитой прав и законных интересов 
участников правоотношений. Уверен, 
что профессия нотариуса всегда бу-
дет востребована, как и неизменной 
останется значимая роль нотариата 
в обеспечении стабильности и за-
конности гражданского оборота 
в Российской Федерации, – сказал 
Константин Анатольевич, пожелав 
коллегам крепкого здоровья, удачи, 
благополучия и дальнейшей эффек-
тивной работы во благо российского 
общества.

Участникам конференции был про-
демонстрирован фильм о деятель-
ности нотариата в цифрах, его зна-
чимости для человека, общества и 
государства. 

Заместитель начальника Государст-
венно-правового управления Прези-

дента Российской Федерации Сер-
гей Пчелинцев зачитал поздравление 
Президента РФ Владимира Путина. В 
нем в том числе говорилось: «За ми-
нувшее время нотариат прошел боль-
шой, серьезный период становления 
и развития, объединил в своих рядах 
специалистов высочайшего уровня, 
стал важной, неотъемлемой частью 
публично-правовой системы оказания 
квалифицированной юридической 
помощи гражданам и юридическим 
лицам. Лучших представителей нота-
риального сообщества неизменно от-
личали такие профессиональные нор-
мы и принципы, как объективность, 
беспристрастность, независимость 
и ответственность. 

Отрадно, что современный нота-
риат сохраняет приверженность за-
мечательным традициям своих пред-
шественников, эффективно решает 
стоящие перед ним задачи, играет 
значимую роль в укреплении право-
вого государства, вносит весомый 
вклад в совершенствование граж-
данского оборота и безопасности 
экономической деятельности, содей-
ствует повышению позиций России 
в мировых рейтингах по показате-
лям уровня защиты прав инвесторов 
и собственников. И, конечно, с удо-
влетворением отмечу, что в своей 
работе вы активно применяете пере-
довые технологии, позволяющие 
существенно улучшить качество 
предоставляемых услуг.

Убежден, что вы и впредь будете 
добросовестно трудиться, честно 
служить Закону, людям».

С приветственными обращениями 
на открытии конференции выступили 
Уполномоченный по правам челове-
ка в Российской Федерации Татьяна 
Москалькова и руководитель Феде-
ральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картогра-
фии (Росреестр) – Олег Скуфинский.

Также в рамках мероприятия со-
стоялась торжественная церемония 
награждения победителей I конкурса 
ФНП на присуждение премии имени 
Юрия Иутина. В тройку лучших нота-
риальных палат в номинации «Нота-
риат и общество» среди нотариаль-
ных палат субъектов Российской 
Федерации численностью от 51 до 
150 нотариусов по решению кон-
курсного жюри вошла и нотариаль-
ная палата Ставропольского края. 

Под продолжительные аплодис-
менты зала Почетный диплом по-
бедителя был вручен президенту 
НПСК Николаю Кашурину. В числе 
разнообразных критериев, которые 
рассматривало жюри конкурса, – 
взаимодействие с федеральными 
и региональными органами власти, 
Ассоциацией юристов России, вуза-
ми, работа с молодежью, оказание 
бесплатной юридической помощи, 

взаимодействие со средствами мас-
совой информации, деятельность 
по формированию положительного 
имиджа нотариата, правовому про-
свещению. По этим и другим пози-
циям нотариат края показал высо-
кие результаты. 

Констатируя получение этой кон-
курсной награды, руководитель но-
тариального сообщества Ставропо-
лья подчеркнул:

– Представителям нотариата важ-
но понимать значение деятельности, 
которую они ведут, не только в плане 
применения своих сил на профессио-
нальном поприще, но и в социально-
значимой общественной работе. Кон-
курс на присуждение премии имени 
Юрия Иутина дает возможность про-
демонстрировать то, чем живет нота-
риат в субъектах России, позициони-
ровать его как незаменимый институт 
гражданского общества с огромным 
потенциалом. А мы и в дальнейшем 
продолжим идти в ногу со временем, 
совершенствоваться, популяризиро-
вать нотариат, укреплять доверие к 
нему и его представителям, готовы с 
удовольствием делиться накопленным 
опытом с коллегами из других регио-
нов нашей страны.

В ноГУ Со ВРЕмЕнЕм

Расстояние  
сделке не преграда

Потому что у российских нотариусов появились новые функциональные и тех-
нические возможности. Какие – в репортаже ниже.

Купить и продать квартиру 
можно дистанционно 

Первую в Ставропольском крае 
и третью в России дистанционную 
сделку удостоверил нотариус Став-
ропольского городского нотариаль-
ного округа.

Суть вопроса состояла в том, что 
пожилые супруги хотели продать 
свою недвижимость – квартиру в 
Подмосковье. Покупатель отчуж-
даемой недвижимости находился в 
том же населенном пункте, где рас-
положена квартира. При этом воз-
можности туда приехать для оформ-
ления сделки у супругов не было. А 
наделить для этого полномочиями 
какое-либо доверенное лицо они не 
хотели. 

За помощью обратились к нотари-
усу. В настоящее время разработан 
и активно внедряется механизм вза-
имодействия нотариусов из разных 
регионов России по дистанционно-
му удостоверению такого рода до-
говоров. Он и был применен в этом 
случае.

Порядок совершения сделки в 
дистанционном формате для заяви-
телей практически не имеет отличий 
от стандартной процедуры. Если в 
привычном понимании все стороны 
собираются в одной нотариальной 
конторе, то здесь взаимодействие 
участников сделки и нотариусов осу-
ществляется по видеосвязи, так что 
все возникающие вопросы обсуж-
даются и разъясняются сразу. Кро-
ме того, на специальном планшете 
участниками сделки проставляются 
подписи, а далее их графическое 
воспроизведение переносится в 
текст договора. 

Впечатлениями от необычной по 
своему формату сделки делится про-
давец недвижимости:

– Мы с женой, когда принимали 
решение продать квартиру с исполь-
зованием новых возможностей нота-
риусов, были настроены позитивно, – 
говорит он. – Понимаем, что все, что 
впервые, требует особых усилий. 
Несмотря на некоторые технические 
моменты, в целом все прошло очень 
хорошо. Каждый этап этой сделки 
был понятен нам, а главное, что обра-

щение к нотариусу по поводу прода-
жи или покупки недвижимости – это 
еще и гарантия законности, надеж-
ность всех совершаемых действий. 
Общаясь по видеоконференции, мы 
попутно решили и разные мелкие, но 
важные вопросы о приеме-передаче 
жилья и другие. Я рекомендую поль-
зоваться такими новыми ресурсами 
нотариата, ведь это экономит как 
время и силы, так и финансы на про-
езд и проживание. Помните, как рань-
ше говорили, это надежно, выгодно, 

удобно. Теперь с легким сердцем бу-
дем жить дальше. Спасибо!

зачем куда-то ехать и 
лететь? зайди к нотариусу 
в доме по соседству

А несколько позже и еще одно но-
тариальное действие на Ставрополье 
было удостоверено дистанционно.

 «Вы не представляете, насколько 
облегчает человеку жизнь и эконо-
мит средства возможность обра-
титься к нотариусу и оформить сдел-
ку удаленным доступом, – говорит 
Александр, житель города Михай-
ловска, Ставропольского края, вы-
ходя из кабинета нотариуса. – Даже 
по самым строгим подсчетам на все 
про все времени ушло часа полтора. 
При этом мы с бывшей женой все 
спокойно и внимательно прочитали, 
нотариусы разъясняли нам все дета-
ли соглашения».

Мужчина поясняет, что вопрос, с 
которым он обратился к нотариусу, 
очень беспокоил и заставлял искать 
альтернативные варианты решения 
по самой простой причине. Дело в 
том, что Александр и его бывшая 
супруга решили разделить имуще-
ство, которым владели в браке. Но 

расстояние в 4500 километров ока-
залось серьезной препоной для осу-
ществления задуманного.

– Шутка ли, съездить или слетать 
в Красноярск, где живет моя быв-
шая жена. Это такая трата времени, 
а денег сколько нужно. Конечно, 
нас это не устраивало. Но тут узнал, 
что все наши проблемы могут разре-
шиться в один момент, если нотари-
ус оформит дистанционную сделку. 
Оказалось, дело это новое, только 
осваиваемое нотариатом, но уже 
вполне возможное, как видите.

Все, что нужно для совершения 
такой нотариальной сделки – техни-
ческие средства и программное обе-
спечение, доступ к сети Интернет и 
профессионализм нотариуса, кото-
рый точно по протоколу удостоверит 
то или иное нотариальное действие 
удаленно.

– Нельзя останавливаться на до-
стигнутом, особенно в том, что каса-
ется освоения IT-технологий, цифро-
визации, – комментирует нотариус 
по Ставропольскому городскому но-
тариальному округу, член правления 
нотариальной палаты Ставрополья 
Иван Кашурин. – Это лишь первые 
пробные шаги в таком, пока что но-
вом для нотариата направлении. Но 
очень скоро дистанционное удосто-
верение сделок двумя и более нота-
риусами станет привычным для нас, 
повсеместно применимым.

И это правильно, ведь так удобно, 
когда у человека есть выбор: лететь 
или нет в другой город, отпрашивать-
ся с работы на неделю-другую или 
на несколько часов – чтобы зайти к 
нотариусу в доме по соседству для 
сделки, которой не страшны рас-
стояния.

Текст Елены Гончаровой. Фото автора 
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Конституция Российской Феде-
рации гарантирует каждому 

из россиян право наследования 
согласно статье 35. Однако пункт 
3 статьи 55 в том же Основном за-
коне нашего государства гласит, 
что права и свободы человека и 
гражданина могут быть ограничены 
федеральным законом только в той 
мере, в какой это необходимо в це-
лях защиты основ конституционного 
строя, нравственности, здоровья, 
прав и законных интересов других 
лиц, обеспечения обороны страны и 
безопасности государства.

Бум банкротства

Представляется, что Федеральным 
законом «О несостоятельности (бан-
кротстве)» (Закон о банкротстве), 
который является специальным, 
ограничивается право наследова-
ния в целях защиты прав и законных 
интересов кредиторов. Внесенные 
в него в 2015 году изменения, ка-
сающиеся признания гражданина 
банкротом, заставили взглянуть на 
наследственные правоотношения 
как отношения, которые могут за-
тронуть интересы кредиторов.

Обратимся к статистике, которая 
подтверждает, что с каждым годом 
количество граждан (включая инди-
видуальных предпринимателей), кото-
рые по различным причинам не могут 
исполнять свои обязательства перед 
кредиторами и в отношении которых 
вводится процедура банкротства, 
растет. Так, по официальным дан-
ным, по итогам 2020 года банкро-
тами было признано 119 049 граж-
дан – это на 50 069 человек больше 
(72,6 %), чем в 2019 году. В Став-
ропольском крае в 2020 году в от-
ношении 1928 человек судами была 
введена процедура реализации иму-
щества, что в два раза больше, чем 
в предыдущем году.

Учитывая нарастающий бум так 
называемого потребительского бан-
кротства, все чаще в юридической 
практике стали возникать вопросы, 
касающиеся действий граждан-
банкротов в случае, если они явля-
ются наследниками.

Согласно положениям пункта 2 
статьи 213.24 Закона о банкротстве 
в момент принятия арбитражным 
судом решения о признании гражда-
нина банкротом принимается также 
решение о введении реализации его 
имущества на срок не более чем 
шесть месяцев, который на прак-
тике, как правило, продлевается. 
При этом все имущество должника, 
которое имеется на дату открытия 
конкурсного производства и выяв-
ленное (обнаруженное) в ходе кон-
курсного производства, составляет 
конкурсную массу.

А что с наследством? Разберемся.

Соль наследства

На открывшееся наследство в 
Российской Федерации может быть 
заведено только одно наследствен-

ное дело нотариусом нотариального 
округа, в котором определено место 
открытия наследства (место, где 
гражданин имел последнее место 
жительства на дату своей смерти). 
Когда человек обращается к нота-
риусу за оформлением наследствен-
ных прав, нотариус обязан в силу 
норм действующего законодатель-
ства установить наличие или отсут-
ствие производства по делу о бан-
кротстве в отношении заявителя. В 
этом представителю нотариального 
сообщества помогают сведения, со-
держащиеся в Едином федеральном 
реестре сведений о банкротстве, 
размещенном в сети Интернет.

В соответствии со статьей 1152 
Гражданского кодекса Российской 
Федерации для приобретения на-
следства наследник должен его при-
нять. Одним из способов принятия 
наследства является подача нота-
риусу по месту открытия наследства 
заявления наследника о принятии на-
следства либо заявления наследни-
ка о выдаче свидетельства о праве 
на наследство (пункт 1 статьи 1153 
ГК РФ). По своей правовой природе 
принятие наследства представляет 
собой одностороннюю сделку, на-
правленную на установление граж-
данских прав и обязанностей. В 
частности, принятие наследства на-
правлено на приобретение имуще-
ства наследодателя.

Напомним, что право на принятие 
наследства – гарантированное Кон-
ституцией РФ право гражданина. Его 
содержание заключается в возмож-
ности наследника выбрать один из 
двух вариантов поведения: принять 

наследство или не принять его. По 
смыслу норм наследственного права 
принятие наследства является осо-
бого рода неотчуждаемым правом 
наследника.

Представляется, что к нотариусу 
с заявлением о принятии наслед-
ства может обратиться как сам 
наследник-банкрот, так и его финан-
совый управляющий.

Если отказ, то…

Немного по-другому обстоит дело 
с отказом наследника-банкрота 
от наследства. Наследник в соот-
ветствии со статьей 1157 ГК РФ 
вправе не только принять наслед-
ство, но и отказаться от него. При 
этом отказ от наследства также 
является односторонней сделкой, 
влекущей за собой определенные 
правовые последствия, а именно 
отказ от приобретения имущества 
наследодателя.

Закон о банкротстве закрепля-
ет норму, согласно которой с даты 
признания гражданина банкротом 
на стадии процедуры реализации 
имущества все права в отношении 

имущества, составляющего кон-
курсную массу, в том числе на рас-
поряжение им, осуществляются 
только финансовым управляющим 
от имени гражданина и не могут осу-
ществляться гражданином лично. 
Финансовый управляющий обязан 
принимать меры по выявлению иму-
щества гражданина и обеспечению 
его сохранности.

Таким образом, с учетом закре-
пленного в Законе о банкротстве 
запрета на самостоятельное осу-
ществление гражданином-банкротом 
прав в отношении имущества, кото-
рое может быть включено в конкурс-
ную массу, такой гражданин не впра-
ве совершить отказ от наследства 
лично.

При этом в силу пункта 5 статьи 
213.25 Закона о банкротстве сдел-
ки, совершенные гражданином лич-
но (без участия финансового управ-
ляющего) в отношении имущества, 
составляющего конкурсную массу, 
ничтожны.

Таким образом, отказ от наслед-
ства может быть совершен исключи-
тельно финансовым управляющим.

Более того, по данному вопросу 
имеется судебная практика. Так, 
Определением Верховного суда РФ 
от 14.09.2018 № 305-ЭС18-13167 
по иску финансового управляющего 
отказ от наследства, совершенный 
гражданином, признанным банкро-
том, был признан недействительной 
сделкой. Верховный суд РФ признал 
законным и обоснованным выводы 
нижестоящих судов о том, что сдел-
ка по отказу от наследства соверше-
на после возбуждения в отношении 
должника дела о банкротстве с це-
лью причинения вреда кредиторам, 
поскольку в результате ее соверше-
ния в конкурсную массу не посту-
пило ликвидное имущество, за счет 
которого возможно удовлетворение 
требований кредиторов.

Свидетельство  
кому?

Еще одним из часто возникающих 
в нотариальной практике является 
вопрос о том, кому нотариус выдает 
свидетельство о праве на наслед-
ство в случае банкротства наследни-
ка и введения в отношении него про-
цедуры реализации имущества.

Статьей 1162 ГК РФ закреплена 
норма, согласно которой свидетель-
ство о праве на наследство выдается 
по заявлению наследника. При этом 
хотелось бы обратить внимание, что 
получение свидетельства о праве на 

наследство является правом, а не 
обязанностью наследника.

В соответствии с пунктом 4 статьи 
1152 ГК РФ принятое наследство 
признается принадлежащим наслед-
нику со дня открытия наследства 
независимо от времени его факти-
ческого принятия, а также незави-
симо от момента государственной 
регистрации права наследника на 
наследственное имущество, когда 
такое право подлежит государствен-
ной регистрации.

Иными словами, моментом воз-
никновения права собственности у 
наследника на наследственное иму-
щество является момент принятия 
им наследства, и оно не связано с 
моментом получения им свидетель-
ства. Свидетельство о праве на на-
следство – это правоподтверждаю-
щий документ, который выдается 
нотариусом наследнику по оконча-
нии оформления его наследственных 
прав.

Таким образом, с учетом изложен-
ного законодательство о банкрот-
стве так же, как и гражданское за-
конодательство, не содержит запрет 
на выдачу нотариусом свидетельства 
о праве на наследство наследнику-
банкроту. В связи с этим представ-
ляется, что свидетельство о праве 
на наследство может быть выдано 
как наследнику, так и финансово-
му управляющему. Данная позиция 
была также озвучена Федеральной 
нотариальной палатой.

и ещё несколько  
важных моментов

Вместе с тем особое внимание хо-
телось бы обратить на то, что с даты 
признания гражданина банкротом 
регистрация перехода или обремене-
ния прав гражданина на недвижимое 
имущество осуществляется только 
на основании заявления финансо-
вого управляющего (пункт 7 статьи 
213.9 Закона о банкротстве).

Учитывая изложенное, получение 
наследником свидетельства о праве 
на наследство не приведет к реги-
страции перехода права собственно-
сти наследника-банкрота на объект 
недвижимости без личного участия 
финансового управляющего.

В заключение хотелось бы ска-
зать, что в настоящее время су-
дебная практика в отношении 
затронутых вопросов только на-
чинает складываться, и поэтому о 
правильности сделанных выводов 
мы будем судить только через не-
которое время.

Этот вопрос может заставить задуматься всерьез, 
ведь с годами все более распространенная и актив-
но применяемая процедура банкротства физиче-
ского лица может совпасть с принятием им наслед-
ства. Разберемся в деталях подобной ситуации.

Текст Валерии Кашуриной, главного специалиста правового отдела  
нотариальной палаты Ставропольского края.  

Фото Елены Гончаровой. Иллюстрация Евгения Синчинова

Банкротство и…  
наследство.  
Что делать?
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– Мне интересно прийти се-
годня в главную библио-

теку края, чтобы встретиться не 
с авторами книг или редакторами 
изданий, творческими людьми, а с 
нотариусами, – говорит, входя в 
конференц-зал студентка юридиче-
ского факультета Ставропольского 
института кооперации (филиала) 
Белгородского университета коопе-
рации Дарья Попова. – Нотариат – 
правовой институт с многовековой 
мировой историей. Он идет в ногу со 
временем, изменяется, становится 
многофункциональным. Может быть, 
и я когда-то стану нотариусом, хо-
чется узнать об этой профессии из 
первых уст.

Надо заметить, что пространство 
библиотечного конференц-зала было 
также тематически использовано: 
на больших столах расположилась 
выставка книг и печатных периоди-
ческих изданий из фондов библиоте-
ки, связанных с историей нотариата 
в России и на Ставрополье начиная 
с момента его зарождения в 1866 
году до дня сегодняшнего. Своды за-
конов дореволюционного периода, 
исторические хроники нотариата пе-
ремежались здесь с современными 
монографиями и учебниками по но-
тариату, публикациями о нотариаль-
ной палате края, интервью с ее ру-
ководителем Николаем Кашуриным, 
номерами газеты «Нотариальные 
вести», которая издается палатой, и 
многим другим. И конечно, заходив-
шие в зал участники встречи с инте-
ресом изучали столь разнообразный 
материал.

Пока студенты юридических фа-
культетов и преподаватели вузов и 

колледжей краевой столицы расса-
живались в зале, к дискуссии дис-
танционно подключались специали-
сты Центров правовой информации 
ряда общедоступных библиотек 
Ставропольского края. Ведущая 
встречи – заведующая отделом де-
ловой и правовой информации Елена 
Васильева – представила спикеров 
общения, которое имело формат 
круглого стола. Это и профессио-
налы нотариата – вице-президент 
нотариальной палаты Ставрополь-
ского края, член правления НПСК, 
нотариус по Ставропольскому город-
скому нотариальному округу Лариса 
Шаповалова, заместитель началь-

ника правового отдела нотариаль-
ной палаты Ставропольского края, 
кандидат юридических наук Марина 
Мельникова; и представители науки, 
преподаватели Северо-Кавказского 
федерального университета – заме-
ститель директора по научной рабо-
те Гуманитарного института СКФУ, 
кандидат исторических и юридиче-
ских наук Игорь Зозуля, преподава-
тель кафедры гражданского права и 
процесса Юридического института 
СКФУ, кандидат юридических наук 
Галина Беланова.

Как пояснила Елена Васильева, 
еще в сентябре прошлого года от-

дел правовой 
и  д ел о в о й 
и н ф о р м а ц и и 
Лермонтовки 
запустил новый 
цикл встреч с 
профессиона-
лами права – 
«Правовой по-
недельник». Их 
целью является 
правовое ин-
формирование 
и просвещение 
читателей, в 
основу кото-
рого заложена 
идея общения, 
формат кото-
рого позволяет 

не только из первых уст услышать 
мнение о той или иной юридической 
профессии и ее роли в современном 
мире, но и напрямую задать все ин-
тересующие вопросы. Подобные 
встречи уже прошли с представите-
лями некоторых институтов права, 
например, с адвокатами, правоза-
щитниками, представителями право-
охранительных органов, прокурату-
ры.

– Сегодня мы проведем пятую 
встречу из этого цикла, уделим 
особое внимание нотариату, этому 
важному институту гражданского 
общества, – сказала ведущая и 
сообщила о том, что участники дис-

куссии смогут в ее рамках задать 
вопросы, пообщаться с выступаю-
щими как непосредственно, так и 
онлайн.

С историческим экскурсом в про-
шлое нотариата выступил ученый-
историк Игорь Зозуля. Он расска-
зал о предпосылках образования 
этого правового института в мире 
и России, но особенное внимание 
с приведением визуальных мате-
риалов – таблиц, фотографий и до-
кументов – уделил тому, как созда-
вался и развивался нотариат в крае 
в XIX – начале XX века, перечислил 
его представителей, которые оста-
вили о себе память не только как о 
служителях права, но и вели актив-
ную деятельность как общественни-
ки, просветители.

Одним из них являлся и нотариус 
Ставропольской губернии Георгий 
Константинович Праве, коротко-
метражный фильм о котором был 
продемонстрирован участникам 
встречи. С большим интересом 
посмотрели картину будущие юри-
сты. Особой изюминкой четверть-
часовой киноленты было то, что ее 
авторами оказались молодые нота-
риусы нотариальной палаты Став-
ропольского края Иван Кашурин и 
Диана Цупило. Как выяснилось, Ге-
оргий Праве является ориентиром 
для современ-
ного нотариата 
Ставрополья. 
Пример жизни 
и деятельности 
этого талант-
ливого челове-
ка важен для 
н о т а р и у с о в 
края, чтобы 
развиваться в 
направлении, 
заданном луч-
шими из пред-
шественников 
в профессии. 
Благодаря по-
п уляризации 
личности Геор-

гия Константиновича, которую про-
водит нотариальное сообщество 
края, сегодня его знают во многих 
регионах России.

Вместе со страницами истории 
нотариата собравшиеся обсудили и 
реалии дня сегодняшнего, связан-
ные с активным участием нотариуса 
в гражданско-правовом обороте.

О современном российском нота-
риате, инновационном, во многом 
цифровом, незаменимом и уни-
кальном институте защиты прав 
и законных интересов граждан 
рассказала вице-президент нотари-
альной палаты Ставрополья Лариса 
Шаповалова. Участники встречи 
интересовались, чем живет сейчас 
нотариат края, какие цели и задачи 
ставятся перед его представителя-
ми, что в перспективе дальнейшего 
развития.

Лариса Леонидовна увлекатель-
но, с примерами из собственной 
жизни и практики рассказала о том 
существенном отличии нотариата 
государственного, советского, от 
нотариата небюджетного, который 
с 1993 года был возрожден в на-
шей стране и с той поры успешно 
себя применяет. Она убеждена: ка-
кое бы время не пришло, нотариус 
будет необходим человеку. А то, 
насколько стремительно и при этом 

с большой ответственностью за ре-
зультат нотариат способен менять-
ся с учетом тенденций и запросов 
времени, делает его еще функцио-
нальнее.

О работе нотариальной пала-
ты Ставрополья с молодежью, 
теме, которая напрямую касалась 
большей части аудитории зала, 
рассказала представитель нота-
риальной палаты края Марина 
Мельникова. Особый интерес вы-
звала информация о конкурсе на 
стипендию имени Анатолия Тихен-
ко, который без малого два деся-
тилетия проводит НПСК. Молодые 
юристы полноформатно вовлече-
ны в деятельность нотариального 
сообщества Ставрополья, поясни-
ла Марина Петровна. Например, 
они являются участниками акции 
«День бесплатной юридической 
помощи», или такого важного для 
правового просвещения и про-
фессиональной ориентации детей 
и молодежи проекта как «Школа 
права», других инициатив.

Живым примером того, что но-
тариат – это современно и инте-
ресно, а главное, очень важно для 
гражданина и общества, стало 
выступление студентки 4-го курса 
Юридического института Северо-

Кавказского федерального уни-
верситета Анастасии Ярошенко, 
которая позиционирует себя как 
молодого исследователя право-
вой природы нотариата. Студент-
ка проанализировала и осветила 
актуальные вопросы организации 
деятельности нотариата в условиях 
цифрового общества. Своим мнени-
ем о роли нотариата в жизни чело-
века поделилась и преподаватель 
Юридического института СКФУ Га-
лина Беланова.

Итог круглого стола подвели 
специалисты библиотеки, которые 
провели библиографический об-
зор литературы из фонда библио-
теки, представленной на выставке 
в зале, а также проинформирова-
ли, какими электронными базами 
данных и электронными библио-
теками могут воспользоваться чи-
татели при поиске источников по 
теме встречи. 

ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ «НОТАРИАЛЬНЫЕ ВЕСТИ» СОВЕТА МОЛОДЫХ НОТАРИУСОВ СТАВРОПОЛЬЯ

Правовой понедельник
В Ставропольской краевой универсальной научной библиотеке имени М. Ю. Лермонтова этот день прошел с нота-
риатом. В очно-дистанционном формате там состоялась встреча, посвященная 155-летию российского нотариата 
и Дню нотариата России.

Текст миланы афанасьевой. Фото Елены Гончаровой

В диалоГЕ
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Посаженные на нем в давние 
времена деревца за десяти-

летия, и даже, без преувеличения, 
века (ведь основано оно было еще 
в 1830-х годах) не просто выросли, 
а сформировали густой лесной мас-
сив. Заходишь на его территорию: 
зелень, пенье птиц, солнце в кронах 
и на дорожках. Одна из асфальтиро-
ванных тропок ведет к могиле, кото-
рая дорога нотариусам Ставрополья.

– Мы говорим, что идем на могилу 
нашего предшественника и ориен-
тира – нотариуса Ставропольской 
губернии Георгия Константиновича 
Праве, но при этом подразумеваем 
посещение сразу двух захоронений 
в одном месте, – поясняет вице-
президент нотариальной палаты 
Ставрополья, нотариус по Став-
ропольскому городскому нотари-
альному округу Наталья Фатина. 
– Это захоронения самого Георгия 
Константиновича, которого став-
ропольчане помнят и уважают не 
только как нотариуса, но еще и 
как просветителя, краеведа, обще-
ственного деятеля, и его супруги – 
Марии Васильевны Праве. О ней и 
ее роли в жизни и судьбе Георгия 
Праве знают  далеко не все. Од-

нако Георгий Константинович не 
представлял себя без жены, очень  
ее любил, в свое время даже город-
ской музей учебных пособий – соб-
ственное детище, которое создавал 
на общественных началах, – назвал 
ее именем. 

Чета Праве была неразлучна при 
жизни и похоронена вместе. Сна-
чала они покоились на старинном 
Успенском кладбище Ставрополя, 
близ одноименного храма, а позже 
были перезахоронены на кладбище 
Даниловском, в десяти минутах ходь-
бы от которого, кстати, находится 
нотариальная палата Ставрополья.

Это около ее здания погожим днем 
собралась группа нотариусов и со-
трудников нотариальных контор края. 
Пришла пора в очередной раз побы-
вать на могиле Георгия Праве, при-
вести ее в порядок, а вместе с тем и 
отдать дань памяти служителю нота-
риата, прекрасному человеку, живше-
му по совести и с открытой душой.

Такие акции проводятся в нотари-
альном сообществе на протяжении 
многих лет, называясь днями памя-
ти Георгия Праве. Помимо выхода 
к месту захоронения Георгия Кон-
стантиновича и Марии Васильев-

ны, его очистки и благоустройства 
каждая из них несет в себе и про-
светительскую составляющую. Об 
этом говорит член Совета молодых 
нотариусов НПСК, нотариус по Шпа-
ковскому районному нотариальному 
округу Диана Цупило.

– Нам важно помнить Георгия Кон-
стантиновича не в общих чертах, а 
знать больше о его жизни, вехах 
его биографии. Для этого мы год 
от года стараемся расширять и по-
полнять эти знания. Этому помогает 
проводимая в День памяти Праве 
викторина, которую регулярно орга-
низует помощник президента НПСК 
по взаимодействию со СМИ Елена 
Гончарова.

Вот и сейчас дорога к Георгию 
Константиновичу не прошла в празд-
ных разговорах. Вопросы викторины 
сменяли один другой, какие-то тре-
бовали времени для раздумья, сопо-
ставления исторических периодов, 
событий и судьбы Праве, а какие-то 
рождали моментальный радостный 
отклик всех ее участников. Оказыва-
ется, многие заранее освежили био-
графический материал – прочли ста-
тьи о Праве в номерах газеты НПСК 

«Нотариальные вести», заглянули в 
музей истории российского нотариа-
та, расположенный в нотариальной 
палате края.

 Что ж, незаметно добрались до 
места. Под высоким кленом, ак-
куратно огороженные, стоят два 
памятника – Георгию Праве и его 
жене. Распределив области приме-
нения сил, представители нотариата 
убрали территорию вокруг памятни-
ков от прошлогодней сухой листвы, 
постригли кустарники, вытерли с 
памятников пыль, подмели и помыли 
мраморные плиты, посадили цветы. 
В изголовье надгробий установили 
венки с надписями. 

Легкий ветерок покачивал ветви 
деревьев. Безмолвно на кладби-
ще, но столько чувств и мыслей 
рождает каждый приход сюда. Но 
и на этом не завершилась встреча 
нотариусов с прошлым. На обрат-
ном пути отыскали они с помощью 
сотрудника Ставропольского моло-
дежного центра «Патриот» Дмитрия 
Иванова могилы героев Великой 
Отечественной и гражданской вой-
ны, братские захоронения тех же 
периодов и возложили цветы.

– Я впервые участвую в подобной 
акции памяти, и этот день точно вой-
дет в число особенных, – говорит 
сотрудник нотариальной конторы 
города Ставрополя Екатерина Под-
свирова. – Только представьте, как в 
истории переплетены судьбы, связа-
ны эпохи, так и мы, встретившись и 
вспомнив Георгия Константиновича, 
обратились и к другим временным 
отрезкам, судьбам людей, которые 
героически стояли за свободу нашей 
Родины. Их именами названы улицы 
Ставрополя, и вот мы посетили их 
могилы, еще раз прикоснулись к бы-
лому….

– А я был очень удивлен, увидев 
здесь могилу Геннадия Голенева – 
юного героя, который помогал 
партизанам во время фашист-
ской оккупации и погиб за день 
до освобождения Ставрополя, – 
признается член Совета молодых 
нотариусов НПСК, нотариус по 
Ставропольскому городскому но-
тариальному округу Константин 
Ващенко. – Моя нотариальная кон-
тора расположена на улице его 
имени. Нет границы между истори-
ей, памятью и жизнью.

ГлаВныЕ люди

Текст анастасии Федоровой. Фото Елены Гончаровой

Даниловское кладбище города Ставрополя не так-
то и просто заметить несведущему жителю или го-
стю краевой столицы. 

«…И   сегодня у вас есть 
уникальная возмож-

ность побывать в этом храме но-
тариата нашего края и в музее 
истории российского нотариата», – 
доносится до меня обрывок фразы.

Приветствую ребят, знакомимся 
с будущими юристами, которые 
и впрямь искренне стремятся по-
бывать в стенах обители нотариа-
та. Располагаемся в холле среди 
музейных витрин и стендов, и на-
чинается экскурсия, которую про-
водит кандидат исторических наук 
и исполнительный директор НПСК 
Марина Беляева. Благодаря ей по-
степенно, как свиток, открывается 
студентам прошлое нотариата, от 
его зарождения в Древней Месо-
потамии до периода создания не-
бюджетного нотариата в России 
и, конечно, его развитие в Став-
ропольской губернии. А дальше 
звучит рассказ о настоящем: о 

трудовых буднях нотариусов Став-
рополья, а еще об их интересной и 
насыщенной общественной жизни, 
инициативах и проектах, которые 
помогают людям лучше разбирать-
ся в праве, жить, чувствуя внима-
ние и поддержку, не быть брошен-
ными и одинокими.

Глаза экскурсантов говорят сами 
за себя: увлеченные, с искрой инте-
реса. Ребята охотно включаются в 
интерактивную по своему формату 
экскурсию: отвечают на вопросы 
о том, как называются и для чего 
необходимы те или иные музейные 
экспонаты или кто из известных 
и важных для нотариального со-
общества персон изображен на 
фото. Особенно глубоко захватила 
будущих юристов история жизни и 
деятельности видного нотариуса и 
общественного деятеля Ставрополь-
ской губернии Георгия Константи-
новича Праве. И не только потому, 

что его восковая фигура, располо-
женная в центральной зоне зала в 
воссозданном кабинете, нотариуса 
XIX столетия с первых минут вызы-
вала любопытство ребят. Особен-
ным в биографии Праве было если 
не все, то многое, так что один из 
студентов даже не удержался от 
комментария: «Мне б такую жизнь!», 
и услышал ответ от преподавателя: 
«Все зависит от тебя самого».

Много информации почерпнули 
ребята и о нотариате как право-
вом институте, сравнили периоды 
его развития, поняли, почему про-
фессионалов нотариата называют 
гарантами законности, и многое 
другое.

Довольные и воодушевленные 
покидали студенты нотариальную 
палату.

– Очень понравилась экскурсия, – 
отвечает на вопрос преподавателя 
второкурсник Александр Семы-

кин. – Искренне благодарен за воз-
можность увидеть музей нотариата 
вживую, познакомиться детально и 
наглядно с историей этой древней 
профессии, узнать о ее выдающих-
ся деятелях, таких как президент 
Федеральной нотариальной палаты 
Анатолий Тихенко или дореволюци-
онный нотариус Георгий Праве.

– Георгий Праве – особенный че-
ловек, это точно, – поддерживает 
однокурсника Николай Непорожний 

и благодарит за экскурсию, которая 
была интересной, полезной и точно 
надолго запомнится.

– А лично для меня был познава-
тельным материал о возрождении 
небюджетного нотариата после 
распада СССР, – подхватывает еще 
один студент, Алим Шериев, и до-
бавляет, что с радостью посетил 
бы музей еще, здесь точно есть на 
что посмотреть и чем пополнить ба-
гаж знаний. – Это мне пригодится 
в будущем, потому что рассматри-
ваю для себя возможность работы 
в нотариате. Желаю всем нотариу-
сам края успешно трудиться в этой 
сфере, вдохновляя нас, молодых 
юристов, быть такими, как вы.

Они стоят у входа в нотариальную палату Ставрополья и о чем-то увлеченно 
разговаривают – юноши и девушки, окружившие своего наставника, доцента 
кафедры конституционного и международного права юридического факульте-
та Ставропольского института кооперации (филиала) Белгородского универси-
тета кооперации Михаила Матиняна. 

Текст миланы афанасьевой. Фото Елены Гончаровой

«Мне б такую жизнь!»
ЭКСКУРСия

К Праве...
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Для многих ныне действующих 
нотариусов, которые родились в 

восьмидесятых годах двадцатого века, 
1976 год – это далекая история.

В книге «Нотариат Ставрополья: двад-
цать лет – это только начало» названы 
наши коллеги, начавшие свою карьеру 
в нотариате с сороковых, пятидесятых, 
шестидесятых годов прошлого века. 
Это нотариусы Пятигорской госнот-
конторы Екатерина Константиновна 
Афанасьева, Мария Ивановна Варино-
ва, Надежда Ивановна Кресцова, нота-
риусы Ставропольской госнотконторы 
Ровенна Кариповна Карабаева, Татья-
на Александровна Кузьменко, Нина 
Константиновна Сафонова, Валентина 
Дмитриевна Сиденко, нотариус Желез-
новодской госнотконторы Нина Петров-
на Попкова, Благодарненской – Екате-
рина Михайловна Попова.

В фондах госархива имеется список 
нотариусов по состоянию на 1976 год. 
Помимо коллег, о которых подробно 
рассказано в упомянутой выше книге, 
этот архивный документ познакомил 
меня с другими нотариусами края.

имена предшественников

Итак, всего в нашем крае действо-
вало на тот период 30 городских и 
районных нотариальных контор, чис-
лилось в них согласно справке 40 
нотариусов и 4 консультанта. Из них 
22 человека – с высшим юридиче-
ским образованием, 11 – со средним 
специальным, 5 – практиков с боль-
шим стажем работы. 50% состава 
были членами КПСС, 30% – комсо-
мольцами.

Со стажем работы 30 и более 
лет – 9 человек, 20 и более лет – 9 
человек, более 10 лет – 12, до 3 
лет – 14 человек.

Хочется назвать всех поименно, кто 
был указан в найденном списке, ведь 
это наши предшественники, наша 
история.

Апанасенковский район – Мария 
Яковлевна Гринберг, 20.03.1923 г. р.;

Арзгирский район – Раиса Иванов-
на Баша, 04.11.1952 г. р.;

Буденновский район – Александр 
Анатольевич Архипов, 04.02.1949 г. р.;

Георгиевский район – Иван Павло-
вич Гуров, 01.01.1923 г. р.,

Галина Павловна Полупан, 
01.10.1939 г. р.;

Ессентуки – Владимир Федорович 
Барабанов, 22.09.1919 г. р.;

Изобильненский район – Мария 
Ефимовна Звоник, 1922 г. р. (по дру-
гой архивной справке –1924 г. р.);

Ипатовский район – Людмила Ми-
хайловна Чеботаева, 25.07.1945 г. р.;

Левокумский район – Алексей Ива-
нович Попов, 17.03.1925 г. р.;

Минеральные Воды – Регина Генри-
ховна Гусак, 22.08.1922 г. р., нотари-
ус с 1958 года,

Нина Семеновна Тягунова, 
28.01.1928 г. р., нотариус с 1958 года;

Невинномысск – Евгения Николаев-
на Мотовилова, 28.12.1924 г. р.,

Маргарита Викторовна Третьяк, 
14.04.1928 г. р.;

Красногвардейский район – Любовь 
Ивановна Рябоконева, 08.02.1950 г. р.;

Новоалександровский район – 
Татьяна Алексеевна Ерещенко, 
29.09.1952 г. р.;

Нефтекумский район – Мария Дми-
триевна Цверева, 10.08.1921 г. р.;

Петровский район – Наталья Григо-
рьевна Кущенко, 14.01.1942 г. р.;

Пятигорск – Наталья Михайловна 
Донская,11.05.1946 г. р.;

Ставрополь – Юлия Николаевна Го-
лицина, 09.10.1924 г. р.,

Зинаида Николаевна Вихарева, 
11.10.1949 г. р.,

Людмила Николаевна Шкаликова;
Советский район – Алексей Семе-

нович Леонов, 12.03.1921 г. р.;
Труновский район – Валентина Гав-

риловна Полникова, 06.12.1947 г. р.;
Шпаковский район – Валентина Ва-

сильевна Выродова, 29.06.1940 г. р.

Жизнь и чуть-чуть  
статистики

Какие же выводы сделаны коми-
тетом народного контроля по итогам 
проверки? В справке отражено, что 
ряд нотариальных контор, прежде все-

го Ставрополя, Пятигорска, Кисловод-
ска и Минеральных Вод, перегружены 
в связи с возросшим количеством 
населения за последние 15 лет. Штат 
контор за эти годы не изменился, 
количество нотариальных действий 
составило только по Ставрополю в 
1975 году 33500 или на десять тысяч 
больше, чем в 1963 году. По мнению 
комитета, малочисленный состав нота-
риусов (4 человека) в Ставропольской 
конторе, является главной причиной 
периодического скопления посети-
телей и особенно в летнее время. В 
связи с этим возникла необходимость 

в постановке вопроса по увеличению 
количества нотариусов в краевом цен-
тре на два человека, а в Пятигорске, 
Кисловодске, Минводах – на одного 
человека.

Также отмечено, что в крае наблю-
дается текучесть нотариальных ка-
дров в связи с низкой оплатой труда, 
и сделан вывод о том, что в связи с 
большим разрывом в заработной пла-
те между судебными работниками и 
нотариальными необходимо заработ-
ную плату нотариусов привести в со-
ответствие с ранее действовавшими 
нормами.

Интересны выводы комиссии и по 
организации работы контор. В справ-
ке отражено, что выходные дни повсе-
местно – воскресенье и понедельник. 
Такой распорядок работы вполне удо-
бен для населения, жалоб и нареканий 
трудящихся не вызывает.

Конторы обеспечены бланками, 
бумагой. Что касается технических 
средств для изготовления копий, нота-
риусы края ими не обеспечены. Комис-
сия посчитала необходимым оснастить 
ведущие конторы городов Ставрополя, 
Пятигорска, Кисловодска, Минераль-
ных Вод в централизованном порядке 
копировальной техникой, что должно 
способствовать более быстрому об-
служиванию трудящихся.

Отметили проверяющие и нагрузку 
на нотариусов. В крупных городах ко-
личество совершаемых нотариальных 
действий в день колеблется от 16 до 
52, в сельских – от 5 до 16, причем 
в летнее время значительно больше, 
чем в зимнее.

При оформлении нотариальных 
действий посетители затрачивают 
различное время. Так, на свидетель-
ствование готовой копии документа 
уходит от 5 до 20 минут. В связи с 
этим комиссия делает вывод, что если 
нотариусам предоставить право при 
оформлении копий только обозревать 
удостоверяющие личность документы 
без занесения этих данных в реестр 
или, в крайнем случае, ограничиться 
ссылкой на номер документа, это вре-
мя можно сократить.

Что ж, остается только сожалеть, 
что это предложение так и не было 
реализовано.

Работали много  
и на совесть

Несмотря на большую нагрузку, 
текучесть кадров, низкую заработ-
ную плату, отсутствие технической 
оснащенности контор, в упомянутой 
мной справке отражен только один 
негативный факт, связанный с каче-
ством работы нотариусов. Так, в Не-
винномысске в 1975 году из четырех 

жалоб, поступивших в нарсуд, по трем 
действия нотариусов были признаны 
неправильными.

Еще один документ о проверке 
Невинномысской госнотконторы от 
31.03.1976 года натолкнул на вывод, 
о том, что ошибки нотариусов могли 
быть следствием большой нагрузки. 
В справке отражено, что контора рас-
положена в здании городского суда и 
горпрокуратуры на первом этаже. От-
мечается, что каждый из нотариусов 
имеет отдельный кабинет. Какими-либо 
техническими средствами контора не 
располагает. Прием граждан ведут два 
нотариуса – старший нотариус Мото-
вилова Е.Н. и нотариус Третьяк М.В. 
В день проверки за рабочий день при-
нято 90 посетителей (!), в том числе 
нотариусом Мотовиловой Е.Н. – 32, 
Третьяк М.В. – 58. Кстати, Невинно-
мысская госнотконтора обслуживала 
до 1980 года население и Кочубеев-
ского района, в котором насчитыва-
лось 10 сельских советов.

В госархив были переданы и еще две 
справки по проверке Апанасенковской 
и Изобильненской нотариальных кон-
тор, также датированные 1976 годом. 
Проверку Апанасенковской конторы 
проводил консультант отдела юстиции 
Ставропольского крайисполкома. Со-
гласно ей штат конторы состоял из 
одного нотариуса – Гринберг Марии 
Яковлевны, члена КПСС, имеющей 
среднее специальное образование, в 
должности нотариуса находящейся с 
1962 года. Вся техническая работа по 
изготовлению документов осуществля-
лась райсправкой, расположенной в 
одном здании с конторой. В среднем в 
день совершалось 9 – 10 нотариальных 
действий. В 1973 году было совершено 
1447 нотариальных действий, в 1974 
году – 1647, а годом позднее – 2032. 
Случаев признания недействительными 
удостоверенных договоров, завещаний, 
свидетельств о праве на наследство и 
других нотариально оформленных доку-
ментов не имелось.

Проверку Изобильненской госнот-
конторы проводила внештатный ин-
спектор краевого комитета народного 

контроля. Вот ее выводы: контора рас-
полагается в новом помещении, зани-
мает одну комнату площадью 14 кв.м., 
помещение светлое, удобное для ра-
боты. Имеется мебель: два стола, два 
шкафа, четыре стула, сейф. Нотариус 
Звоник М.Е. работает с 1959 года. 
Нотариальные документы печатают 
в райсправке, которая находится в 
другом помещении. Здесь количество 
принятых посетителей в день состав-
ляло в среднем 18 – 20 человек. За 
1975 год поступила одна жалоба на 
неправильное оформление договора 
купли-продажи домовладения. Жало-

ба рассматривалась отделом юстиции 
Ставропольского крайисполкома и 
была признана не обоснованной, о чем 
сообщено жалобщику. Всего в районе 
десять сельских советов: их работу по 
удостоверению документов контроли-
ровал нотариус.

Положение вещей

Надо сказать, что до 1970-х годов, 
несмотря на некоторые положитель-
ные сдвиги, принципы работы нотариа-
та оставались неизменными с 1920-х 
годов, а сам институт нотариата зани-
мал далеко не центральное положение 
в юридической области. Подтверж-
дением этому является то обстоя-
тельство, что до начала 1970 года 
не было ни одного законодательного 
документа о нотариате всесоюзного 
уровня. Нотариат руководствовался 
республиканскими положениями.

Как известно, первый закон Союза 
Советских Социалистических Респу-
блик «О государственном нотариа-
те» был принят 19 июля 1973 года 
Верховным Советом СССР. Статья 
первая закона определяла задачи 
государственного нотариата, среди 
которых первостепенными являлись 
охрана социалистической собствен-
ности, прав и законных интересов 
граждан, государственных учрежде-
ний, предприятий и организаций, кол-
хозов, иных кооперативных и других 
общественных организаций, укрепле-
ние социалистической законности 
и правопорядка, предупреждение 
правонарушений путем правильного 
и своевременного удостоверения до-
говоров и других сделок, оформление 
наследственных прав, совершение 
исполнительных надписей и иных но-
тариальных действий.

Руководство государственным нота-
риатом осуществлялось Советом ми-
нистров СССР, союзных, автономных 
республик, исполнительными комите-
тами краевых, областных, районных, 
городских советов народных депута-
тов, Министерством юстиции СССР, 
союзных и автономных республик.

Финансировались нотариальные 
конторы по остаточному принципу. До-
кументальные подтверждения говорят 
о том, что в Минеральных Водах нот-
контора размещалась в неблагоустро-
енном помещении, мебель вся разва-
ливалась. То же самое наблюдалось 
в начале 1973 года в г. Лермонтове. 
В Ипатово не работало отопление. В 
Арзгире зданию, где находились суд и 
государственный нотариус, требовал-
ся капитальный ремонт крыши. В Бла-
годарном контора была размещена в 
комнатке площадью 6,7 кв.м.

После восстановления Министер-
ства юстиции СССР в 1970 году и 
формирования региональных отделов 
юстиции условия работы нотариусов 
стали меняться. Городской исполком 
Прикумска (ныне Буденновск) докла-
дывал, что для работы госнотконторы 
созданы надлежащие условия: служ-
ба размещена в просторной комнате 
нового административного здания. Ис-
полком Александровского района ин-
формировал крайисполком, что поме-
щение конторы составляет 12 кв.м., а 
в селе Благодарном нотариат разме-
щен в комнате районного финансово-
го отдела площадью 16,5 кв.м.

В Ессентуках и Кисловодске в 
конторах был произведен долгождан-
ный ремонт, а в Кисловодске еще и 
приобретена новая мебель. В Ипа-
товском районе для нотариальной 
конторы было выделено небольшое, 
но все-таки отдельное помещение в 
здании районной поликлиники, а но-
тариусу дали коммунальную квартиру. 
В 1972 году старшему нотариусу Ес-
сентуков Мнацаканян Т.Г. также была 
предоставлена квартира. А Красно-
гвардейский исполком обещал дать 
квартиру нотариусу в 1973 году.

Улучшились условия и в городе 
Георгиевске, там площадь помещения 
составляла 37,5 кв.м., был кабинет 
старшего нотариуса, приемная для по-
сетителей, архив. В здание суда была 
переведена нотконтора Шпаковского 
района. Примечательно то, что был 
период, когда, несмотря на близость к 
краевому центру, туда не могли найти 
замену нотариусу, которая ушла в от-
пуск по уходу за ребенком.

В справке группы по контролю отде-
ла крайисполкома уже в 1973 году от-
мечалось, что пять контор капитально 
отремонтировано, а 16 расположены 
в хороших помещениях.

Однако, несмотря на проводимую 
работу по улучшению условий труда 
нотариусов, это не меняло картину в 
целом. Увы, состояние помещений в 
50% случаев можно было охарактери-
зовать фразой одной из справок край-
исполкома: «нотконтора находится в 
удовлетворительных или необходимых 
условиях».

По факту даже в отремонтиро-
ванных помещениях работать было 
невозможно. Я пришла в нотариат в 
1990 году, контора была косметиче-
ски отремонтирована, но зимой при-
ходилось работать в верхней одежде, 
документы печатать на механической 
пишущей машинке в перчатках по 
причине того, что отопление практи-
чески не согревало кабинет. Летом 
же наоборот – задыхались от жары, 
так как не открывались окна. Рабочий 
стол из-за отсутствия ножки стоял на 
подпорке из устаревших и отживших 
свое кодексов. К слову, нечто подоб-
ное я видела и в Первой ставрополь-
ской ГНК, где проходила стажировку.

Следует отметить, что несмотря на 
«спартанские» условия для работы но-
тариусы нашего края ответственно и 
добросовестно выполняли обязанности, 
пропагандировали правовые знания 
среди населения, пользовались уваже-
нием среди жителей, нередко поощря-
лись ценными подарками, почетными 
грамотами, получали благодарности 
отдела юстиции. Многие из них помимо 
профессиональной деятельности зани-
мались и общественной работой.

Честь и хвала им за это! Нашей сме-
не есть с кого брать пример, у кого 
учиться любви к профессии, на кого 
равняться. Не зря пройден ими длин-
ный, трудный путь, напоминающий мне 
путь Золушки, которая, не обращая 
внимания на условия жизни, была тру-
долюбива, оставалась отзывчивой к 
людям и обрела свое счастье.

Во время работы с документами в Государственном архиве Ставропольского края я 
обнаружила справку Ставропольского краевого комитета народного контроля об ито-
гах проверки нотариальных контор края по выполнению закона о Государственном 
нотариате. Она датирована 4 апреля 1976 года.

Текст любови мищенко, ветерана нотариата НПСК, члена Школы журналистики НПСК. Фото из архива НПСК. 

Путь Золушки
иСТоРия Рядом С нами



10 НОТАРИАЛЬНЫЕ ВЕСТИ май – июль 2021 май – июль 202143 43№ №май – июль 2021 май – июль 202143 43№ №

Текст Елены Гончаровой. Фото из архива нотариальной палаты Ставропольского края

В сердце, душе, памяти……Декабрь 2010 года. В но-
тариальной палате Став-

рополья создан орган, который на 
протяжении всех этих лет является 
незаменимым для коллег по сообще-
ству – Совет ветеранов нотариата. 
Его возглавила Зинаида Николаевна 
Рубанова – человек, мудрость, зна-
ния, опыт и авторитет которого вы-
зывали самое искреннее и глубокое 
уважение товарищей по цеху. И не 
только уважение, Зинаиду Николаев-
ну искренне любили, ведь всегда и 
во всем она была справедлива, чест-
на, со всеми внимательна.

А нотариат, которому из 52 лет 
трудового стажа Зинаида Николаев-
на посвятила почти четыре десяти-
летия, был для нее гораздо больше, 
чем профессией, – призванием, де-
лом жизни.

Зинаида Николаевна родилась за 
день до начала Великой Отечествен-
ной войны в городе Барнауле, на 
Алтае. Военное детство и послево-
енная юность заложили основу ха-
рактера, а горячее желание прино-
сить пользу Родине, служа закону, 
повлияло на выбор жизненного пути. 
Ее альма-матер стал юридический 
факультет Томского государствен-
ного университета, а первые шаги 
в юридическую профессию Зинаи-
да Рубанова совершала, приехав с 
мужем на Ставрополье: начала ра-

ботать следователем в прокуратуре 
Кировского района.

Зинаиде Николаевне было 39 лет, 
когда она пришла в нотариат. За 
годы искренне проникнувшись его 
принципами, она была убеждена, что 
профессия нотариуса – лучшая на 
свете. Так и жила – любя свое дело, 
помогая людям в защите их прав 
и интересов. С 1981 до середины 
2019 года Зинаида Рубанова труди-
лась в нотариальной конторе Киров-
ского района: сначала нотариусом, а 
после ухода на заслуженный отдых – 
помощником, советником нотариуса.

Безграничное уважение снискала 
она у коллег, став для многих, осо-
бенно тех, кто совершал первые 
шаги в профессию, незаменимым 
наставником. Без малого 10 лет, 
будучи председателем Совета вете-
ранов нотариата Ставрополья, она 
не жалела сил и времени для него. 
Эта деятельность так же органич-
но вошла в ее жизнь, как и работа 

в нотариальной конторе, в разно-
образных комиссиях НПСК, где были 
незаменимы ее опыт, вдумчивость, 
честность и прямота суждений. Зи-
наида Николаевна находилась на по-
стоянной связи с ветеранами, была 
открыта для общения с молодыми 
нотариусами: не поучала, не настав-
ляла, именно общалась, к каждому 
находя свой подход, свои слова. То, 
что она говорила и как поступала, 
помнит и ценит каждый коллега.

До последнего дня жизни Зинаи-
да Николаевна оставалась со своим 
любимым нотариатом, тем, который 
лучший на земле…

– Зинаида Николаевна Рубанова 
была и останется для нас особен-
ным человеком, без преувеличения 
уникальной личностью в нашем со-
обществе, – говорит президент НПСК, 
заслуженный юрист РФ Николай Ка-
шурин. – Цельная, предельно требо-
вательная к себе, собранная, она не 
жила для себя, ее задачи и перспек-

тивы всегда были выше и шире, и это 
все видели и очень ценили. Она была 
готова в любой момент прийти на по-
мощь, откликнуться. А еще – не могла 
оставаться равнодушной, молчать, за-
крыть глаза на то, что противоречило 
ее принципам, убеждениям, что могло 
нанести вред нашему институту или 
отдельному человеку. Поистине бес-
предельными были ее трудолюбие, до-
бросовестность, желание любое дело 
выполнить безукоризненно, на высо-
чайшем уровне. С такой самоотдачей 
она не только работала, но и вообще 
жила. В профессиональной деятельно-
сти и общественной работе, в семье, 
общении с людьми, в дружбе она на-
ходила те ключики и подходы, которые 
открывали человеческие сердца. И при 
этом Зинаиду Николаевну отличали 
сдержанность и скромность. Сколько 
в памяти моментов, когда нескольких 
произнесенных ею слов было доста-
точно, чтобы найти решение какого-
либо спорного вопроса, а в меж-

личностном общении – поддержать 
человека или подсказать ему, в чем не 
прав, что делать дальше. И когда мы, 
вспоминая Зинаиду Николаевну, гово-
рим, что боль утраты в наших душах не 
утихает, это не общепринятые фразы и 
не высокие слова. Это то, что мы чув-
ствуем на самом деле: нам не хватает 
друга и соратника, коллеги и наставни-
ка, важной части нашего сообщества, 
которой она была. Это место навеки 
останется в наших сердцах отданным 
Зинаиде Николаевне. Вечная, добрая и 
светлая память о ней навсегда с нами. 
На таких, как она, держали и будем 
держать равнение.

личноСТь

«Вот таким был 
мой папа!»

По отзывам коллег, он был дис-
циплинированный и выдержанный, 
всегда деятелен, отличался ответ-
ственным подходом к работе. А 
самое главное – он ценил и любил 
свою профессию, служил нотариату 
долгие годы, помогая людям сове-
том и делом. Какой была его жизнь, 
вспомним то, что знаем, и добавим 
кое-что новое.

Мне посчастливилось пообщать-
ся с дочерью Владимира Фе-

доровича – Натальей Платоновой. 
Она с удовольствием и душевностью 
говорила об отце.

– С папой у меня связаны самые те-
плые воспоминания. Несмотря на то, 
что он был очень загружен по работе, 
в свободное время он окружал меня 
вниманием и заботой. Он был самым 
лучшим моим другом: помогал в уче-
бе, играл со мной, зимой катал на 
санках. Эти счастливые моменты оста-
лись в моей памяти на всю жизнь. Для 
моего старшего брата и для меня он 
был примером во всем, в особенности 
в добром отношении к людям, – гово-
рит Наталья Владимировна.

Владимир Федорович родился 
22 сентября 1919 года в селе Засу-
лье, Роменского района, Сумской об-
ласти, Украины. Там же окончил семь 
классов средней школы, а затем 
обучался в вечерней рабочей школе. 
Работал на Роменской фабрике по 
пошиву обуви. В 1939 году с при-
нятием закона о всеобщей воинской 
обязанности в СССР двадцатилетний 
Владимир Барабанов был призван на 
службу в Красную армию.

В марте 1940 года 
Владимира Бараба-
нова зачислили в Ор-
джоникидзевское во-
енное училище связи. 
В день «М» (открытой 
мобилизации населе-
ния) он был отправлен 
в 19-й отдельный полк 
связи командиром 
телефонно-кабельной 

6-й роты. В апреле 1945 года Влади-
мир Барабанов при взятии Берлина 
получил тяжелое ранение. Позже в 
военном госпитале пережил ампута-
цию конечности…

– С Великой Отечественной войны 
папа вернулся инвалидом: в резуль-
тате ранения он потерял правую 
руку. Но никогда не позволял отно-
ситься к нему, как к инвалиду, вы-
полнял самую сложную работу по 
дому, был мастером на все руки, – 
вспоминает дочь.

В семейном архиве семьи Бараба-
новых как напоминание о трудностях 
и лишения войны, пережитых Влади-
миром Федоровичем, сохранились 
награды. Они говорят о боевом пути 
связиста Владимира Барабанова. 
Вот ордена Отечественной войны 
I и II степени, медаль «За отвагу», 
медаль Жукова, медаль «За взятие 
Берлина», множество наград, симво-
лизирующих юбилеи Победы.

Жизнь приготовила Владимиру 
Федоровичу, как и всем его совре-
менникам, много испытаний. После 
тягот войны надо было стойко пере-
носить и трудности послевоенного 
времени. Владимир Федорович в 
1950 году поступил в Ростовскую 
юридическую школу в городе Та-
ганроге. За два года он получил 
среднее специальное юридическое 
образование. Школа готовила спе-
циалистов для прокуратуры, судов, 
адвокатских и нотариальных контор.

Дочь Владимира Федоровича вспо-
минает, как папа рассказывал о том, 
что условия жизни и обучения были 

спартанские: электрического света 
в домах, где они жили, не было – 
освещали квартиры в ночное время 
лампами-карбидками. Дополнительной 
литературы по юридической специаль-
ности не хватало. Бывало при подготов-
ке к семинарам чудом удавалось найти 
в городской библиотеке необходимую 
книгу, и тогда уже за ней устанавлива-
лась очередь буквально по часам. За 
одну ночь книга могла побывать в ру-
ках у двух-трех студентов!..

В семейном архиве Барабановых 
сохранилась фотография, датирован-
ная 1953 годом. На ней выпускник 
5-й группы Ростовской юридической 
школы Владимир Барабанов. Школа 
давала путевку в жизнь ребятам по-
слевоенного времени, они приобре-
тали специальность. В то время со-
курсники Барабанова, гордясь своей 
альма-матер, говорили так: даже из 
института не всегда можно выйти в 
люди, а из нашей школы – гаранти-
рованно. В случае Владимира Федо-
ровича так и случилось.

В 1953 году Владимир Барабанов 
был направлен в Ессентукскую госу-
дарственную нотариальную контору, 
где работал сначала нотариусом, а 
позже – старшим государственным 
нотариусом. Эта профессия была 
ему близка по духу, отношению к 
людям: он понимал переживания лю-
дей, которые делились с ним своими 
проблемами, просили его о помощи 
в трудные моменты жизни.

Главным девизом Владимира Фе-
доровича было такое высказывание: 
«Если работаешь с людьми, будь че-
ловеком сам». По отзывам коллег, он 
безупречно знал законодательство, 
возникавшие в процессе работы во-
просы решал четко и своевременно, 
мысля тщательно и взвешенно. Кста-
ти, писал левой рукой, но, несмотря 
на это, имел каллиграфический по-
черк, заполнял четко и разборчиво 
реестры, журналы, документы.

Он сам обрабатывал архив, под-
шивал наряды, оформлял картотеку 

действующего законодательства. 
Имел кристально чистую репутацию, 
его печать была гарантом законности 
оформления документа. Жители Ес-
сентуков, которые общались с ним, 
до сих пор вспоминают его как квали-
фицированного специалиста, добро-
го, отзывчивого человека, который 
вникал в суть проблемы каждого че-
ловека. Кому мудрым советом, кому 
грамотно составленным документом, 
а кому простым человеческим уча-
стием помогал Владимир Барабанов.

Вплоть до 1985 года Владимир 
Федорович проработал в Ессентук-
ской государственной нотариальной 
конторе, а затем ушел на заслужен-
ный отдых.

А вот что говорит о старшем кол-
леге и наставнике ветеран нотариа-
та НПСК Инна Парицкая:

– Несколько месяцев я работала 
с Владимиром Барабановым. У него 
не было правой руки до самого пле-
ча, фронтовое ранение не прошло 
бесследно. Вот почему все делал ле-
вой рукой. Очень хорошо помню, на-
сколько грамотен и скрупу-
лезен он был и как искренне 
любил нотариат. Я многому 
научилась у него, особенно 
важным опытом, полученным 
тогда, стало умение считать 
доли в наследстве. Вспоми-
наю Владимира Федоровича 
с благодарностью!

…Листаем семейный аль-
бом с дочерью Владимира 
Барабанова. Наталья Влади-
мировна с гордостью рас-
сказывает о том, что отец 
был прекрасным семьяни-
ном, очень любил и берег су-
пругу Валентину Ильиничну, 
которая была ему соратни-
цей по жизни, обожал своих 
детей – Валерия и Наталью.

– Папа был очень предан 
семье. С мамой они прожили 
долгую жизнь – с 1942 года 
до момента его кончины в 

1999 году. Они встретились на фрон-
те, полюбили друг друга и пронесли 
эту любовь через десятилетия. Маме 
было трудно пережить его уход. Жила 
воспоминаниями о счастливых днях 
их прошлого. А каким дедом был отец 
для моего сына! Папа приобщал его к 
труду, занимался с ним по школьным 
предметам, мастерили разные подел-
ки, учил рисовать. Вы не знали, что он 
был отличным художником?! Одной ру-
кой писал картины, которые хранятся в 
семье до сих пор. Скромный, трудолю-
бивый, немногословный, терпеливый, 
добрый, любящий, никогда ни на что не 
жалующийся, старающийся всем и во 
всем помочь – вот таким был мой папа, 
Владимир Федорович Барабанов...

Благодаря подробному рассказу 
Натальи Владимировны и сохранивше-
муся фотоархиву можно прикоснуться 
к истории жизни уважаемого ветера-
на, коллеги. Переполненная чувством 
благодарности к этому замечательно-
му человеку, я попрощалась с его до-
черью и поехала на… Кисловодское 
городское кладбище, к его могиле. 
Дорогу к ней я знала: многие годы с 
мамой и нотариусами города Кисло-
водска приходим сюда, ухаживаем 
за могилкой. И вот я на месте… По-
ложила цветы к подножию памятника, 
постояла, слушая щебет птиц и думая 
о том, что мы не можем предугадать, 
какой будет наша жизнь, но все силы 
для того, чтобы пройти этот путь до-
стойно, должны приложить, несмотря 
ни на что.

Владимир Федорович показал при-
мер мужества и героизма на фронте, 
профессионализма и трудолюбия в 
работе, честности и порядочности в 
жизни. Это пример, о котором мы не 
забудем.

21 июня – дата, памятная для нотариального сообщества Ставропольского 
края. В 1941 году в этот день родилась Зинаида Николаевна Рубанова. Ей ис-
полнилось бы 80 лет.

Текст дарьи Гуркиной, помощника нотариуса по Кисловодскому городскому нотариальному окру-
гу, члена Школы журналистики НПСК.

Фото из семейного архива натальи Платоновой

Старший нотариус Ессентукской государственной нотариальной кон-
торы Владимир Федорович Барабанов... 

КниГа ПамяТи
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Что это, городской праздник? И 
да, и нет, бери шире: это от-

крытый для участия всех и каждого 
марафон – Благотворительный за-
бег исполнения желаний. Его органи-
затор KAVKAZ.RUN в очередной раз 
собрал на Кавминводах поборников 
активного образа жизни, которые 
откликнулись на призыв помочь 
детям с ограниченными возмож-
ностями исполнить мечту, а заодно 
решили укрепить свое собственное 
здоровье.

Здесь и бывалые марафонцы, и 
молодежь, семьи 
с детьми, пожи-
лые спортсмены, 
которые основа-
тельно разминают-
ся перед стартом. 
Есть и несколько 
коллективных ко-
манд. Из них, без-
условно, самой 
многочисленной 
и единой по цве-
товой гамме, за-
метной издалека, 
является команда 
нотариальной па-
латы Ставрополь-
ского края.

Яркими желто-
синими спортив-
ными костюмами, 
особым позитив-
ным настроением 
и задором отли-
чаются марафонцы краевого нота-
риата. Здесь и нотариусы, члены 
Совета молодых нотариусов НПСК, 
и сотрудники нотариальных контор, 
члены семей и даже четвероногий 
любимец.

Все у этой команды идет своим 
чередом: получение номеров, бо-
дрящий кофе, общее фото. Особый 
задор марафонцам от нотариата 
придает важная встреча накануне 
забега: президент нотариальной па-
латы Ставрополья Николай Кашурин 
специально приехал поддержать сво-
их молодых коллег. Его слова и до-
брые пожелания усиливают спортив-
ный настрой, добавляют энергии и 

позитива. А дальше – официальное 
открытие забега и веселая разминка 
перед стартом. Можно выходить на 
стартовую линию!

– Мы уже в третий раз принимаем 
участие в таких марафонах KAVKAZ.
RUN, которые проводит их инициатор 
у нас в крае Михаил Шоров, – пояс-
няет председатель Совета молодых 
нотариусов Ставрополья, нотариус 
города Ессентуки Анна Мандрыко. – 
Очень импонирует главная идея это-
го спортивного мероприятия – по-
мощь детям-инвалидам, возможность 

сделать  их 
жизнь ярче, 
расширить ее 
горизонты, ис-
полнив детские 
мечты. Заме-
чательно, что 
теперь нотари-
альная палата 
Ставропольско-
го края явля-
ется официаль-
ным партнером 
забега.

В докоронави-
русный 2019 год 
участники мара-
фона исполни-
ли мечту двух 
воспитанников 
центра по ра-
боте с детьми с 
ограниченными 

возможностями «Солнечный горо-
док» и приобрели им новые совре-
менные инвалидные коляски, а год 
спустя подарили тренажер-степпер 
пятигорчанке, ребенку-инвалиду с 
диагнозом ДЦП.

– В этот раз мы вновь помогаем 
воспитанникам центра «Солнечный 
городок» при Пятигорской и Чер-
кесской епархии. Ребята мечтают о 
студии песочной терапии, которая 
будет способствовать развитию их 
мелкой моторики и самовыраже-
нию, а также поможет в построении 
моста между внешним и внутренним 
миром ребенка, сделает более уве-
ренным его общение с окружающи-
ми, – рассказывает координатор 
этого проекта от НПСК, молодой 
нотариус города Пятигорска Алек-
сандр Мандрыко.

 – У меня самой недавно родилась 
дочка, и я очень понимаю, насколько 
важны такие акции, как эта, которые 
собирают людей с добрыми сердца-
ми, – говорит член СМН НПСК, но-
тариус города Пятигорска Наталья 
Пономарева. – Одним из слоганов 
этого забега был призыв творить 
волшебство, быть волшебниками. 
Это волшебство наше общее дело, 
и поэтому мы здесь.

Что ж, впереди маршрут, который 
по-своему бросает вызов людям так 
называемых офисных профессий. 
Нотариусы – из их числа, так что 
дистанция забега, проложенная по 

несколько наклонному участку Пяти-
горска может вызвать сложности в 
ее преодолении.

– Бегать, конечно, очень важно, 
но у меня лично далеко не всегда 
получается, – улыбается член СМН 
НПСК, нотариус Степновского райо-
на Татьяна Мавродий. – Поэтому 
дистанция в два километра, которую 
будет необходимо преодолеть – это 
определенный вызов и испытание 
себя на прочность. Собираюсь не 
сдаваться.

И забег начался: от Провала по 
красивейшему проспекту Гагарина 
до кафе «Сказки Востока» и обрат-
но. Если для кого-то дистанция была 
невелика, можно было пробежать 
ее несколько раз, а то и обогнуть 
трусцой подножие Машука, увели-
чив маршрут до 9 километров.

В общем, каждый в этом забеге 
нашел свое. Бегуны от нотариата 
на старте держались сообща, а 
потом, конечно, темпоритм был у 
каждого свой. Вот вырвались впе-
ред молодые нотариусы Константин 
Ващенко, Иван Кашурин, Вячеслав 
Парицкий, Денис Пеньков с доче-
рью и Вячеслав Петкевич. В индиви-
дуальном скоростном режиме про-
шел дистанцию нотариус Дмитрий 
Барышников, а его коллеги Алек-
сандр Мандрыко и Михаил Курякин 
выбрали ровный темп – без рывков 
и ускорений, причем Михаил ощути-
мый участок дистанции преодолел с 
дополнительной нагрузкой – доче-
рью на плечах.

Представительницы прекрасного 
пола тоже не отставали. Объедини-
лись и поддерживали друг друга в 
преодолении дистанции нотариусы 
Инна Дудникова и Татьяна Мавро-
дий, сосредоточенно двигались к 
цели их коллеги – Марина Снимщи-
кова, Мария Курдубанова, вместе 
с детьми пробежала дистанцию но-
тариус Ольга Мареева. А марафон-
ская пара нотариусов Екатерины 
Лысенко и Натальи Пономаревой 
привлекла внимание болельщиков 
своим… третьим участником. Дале-
ко не первый марафон со своей хо-
зяйкой Екатериной пробегает ее со-

бака, сиба-ину Сачи, что по-японски 
значит «счастье».

Переполненные самыми позитив-
ными эмоциями, пересекали финиш-
ную черту марафонцы.

– Как и любое коллективное за-
нятие, бег увлекает и объединя-
ет, – говорит Марина Снимщико-
ва. – Эта дистанция нас взбодрила 
и вдохновила на результат. А те, кто 
до этого не находил возможности 
заниматься спортом, я уверена, 
начнут это делать.

– Вы не представляете, сколько 
чувств я испытала сегодня! – при-
знается нотариус Инна Дудникова и 
поясняет: бежала в память о маме, 
ветеране нотариата Ставрополья 
Зинаиде Рубановой. 

– Мама всегда поддерживала до-
брые и важные начинания и инициа-
тивы в нашем сообществе, была в 
центре всего происходящего. И в 
марафоне, который проходил дву-
мя годами ранее, она тоже участво-
вала, ответственно преодолела его 
дистанцию. По ее стопам вместе 
с молодыми нотариусами иду и я. 
Мне по душе идея помощи детям, 
заложенная в этом проекте, когда 
совершенно незнакомые люди со-
бираются вместе и делают одно 
хорошее дело во имя тех, кому так 
ценно внимание!..

– Благотворительный забег ис-
полнения желаний прошел ярко, 
громко и душевно, думаю, каждый 
из его участников получил удо-
вольствие и зарядился энергией, – 
улыбается нотариус Вячеслав Пет-
кевич. Эту мысль поддерживает и 
одиннадцатилетняя Мария – дочка 
нотариуса Предгорного района Де-
ниса Пенькова:

– Мы так здорово пробежали: ве-
село и дружно! – улыбается она. А 
нотариус Иван Кашурин подытожи-
вает:

– Все получилось, потому что 
крепок командный дух нашего со-
общества. Душой с нами были и те 
коллеги, которые не смогли принять 
участие в забеге. Мы чувствовали их 
поддержку, и продолжим быть на-
стоящей единой командой.

Текст Елены Гончаровой. Фото предоставлено KaVKaZ.RUN

Дистанция доброты 
ТольКо ВПЕРёд!

На площади перед знаменитым Провалом, одним из символов города Пятигорска, многолюдно. 
Играет саксофон, повсюду костюмированные персонажи: мимы, высоченные ходулисты, росто-
вые куклы – киноперсонажи и просто милые мягкие создания, как белоснежные коровы или 
большая улыбчивая батарейка. 
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Солдатская каша и фронтовые песни под чистым  
небом без войны

(окончание. начало на стр. 1)

Шаг за шагом акция находила 
подвижников, при этом су-

ществующие требования к донору, 
связанные с состоянием его здо-
ровья далеко не всем желающим 
давали возможность сдать кровь. 
Однако неоднократно было так, что 
в следующие этапы проекта «Спасая 
жизни» такие люди приводили своих 
друзей, знакомых, родственников, 
расширяя и множа армию доноров 
России.

– Хорошей тенденцией стало и 
то, что некоторые ведомства, на-
чав уделять внимание донорству в 
рамках нашей акции, потом отпра-
вились в «самостоятельное плава-

ние» уже со своими собственными 
проектами, – добавляет Татьяна 
Соболева и приводит в пример Фе-
деральную службу судебных при-
ставов Ставропольского края, в ко-
торой традиция донорства крепко 
прижилась.

Не обходим стороной в нашей 
беседе и другую, сегодня очень 
больную тему коронавируса. Дело 
в том, что Татьяна Петровна пере-
болела им в декабре минувшего 
года, и в этот раз, придя в Службу 
крови, надеялась, помочь человеку, 
которому будет перелита ее кровь, 
вдвойне: и здоровье поддержать в 
критический момент, и запастись 
иммунитетом против опасного виру-
са, имея антитела, полученные от 
донора.

Один за другим участники акции 
в Ставрополе проходили обяза-
тельное предварительное обсле-
дование: сдавали общий анализ 
крови, беседовали в врачами-
трансфузиологами. А потом направ-
лялись в… буфет, где обязательно 
выпивали сок (что необходимо по 
процедуре), брали с собой бутылоч-
ку питьевой воды и поднимались на 
второй этаж – в зал забора крови 
и плазмы. Вот и все: теперь оста-
валось просто дождаться, когда го-
лос в электронной очереди назовет 
твой номер…

А в городе Лермонтове у Цен-
тра крови также с утра собралась 
еще одна группа потенциальных до-
норов – нотариусы и сотрудники 
нотариальных контор Кавказских 

Минеральных Вод дружно поддер-
жали краевую акцию. Вот что они 
рассказали.

Галина Ходаковская, нотариус по 
Предгорному районному нотариаль-
ному округу, член Совета молодых 
нотариусов Ставрополья:

– Участие в этой акции милосер-
дия я принимаю с 2018 года. Глав-

ным мотивирующим фактором для 
меня всегда было и остается осо-
знание того, что я помогаю людям, 
нуждающимся в крови или ее ком-
понентах. Убеждение, что таким об-
разом жизнь дает мне возможность 
совершить доброе дело, сильнее 
любых на первых порах существо-
вавших страхов и опасений. На мой 

взгляд, любой человек способен на 
это, если позволяет состояние его 
здоровья. Это должно стать пози-
ций, жизненным принципом каждо-
го. Чем больше в нашем обществе 
будет появляться таких людей, тем 
отзывчивее станет оно к человече-
ской боли, тем добрее и милосер-
днее будет мир.

БлаГоЕ дЕло

В СЕРдЦЕ    

Быть человеком

Текст дины Серовой. Фото предоставлены Ставропольским краевым геронтологическим центром

«Проезжайте по аллее к центральному входу, здесь вас очень ждут!» – при-
ветливо улыбнулся сотрудник поста охраны Ставропольского краевого герон-
тологического центра Виктор Сухин, открывая ворота. Гости, аккуратно и не 
спеша заезжающие на территорию Центра, одни из самых желанных: к пожи-
лым людям и инвалидам приехала военно-полевая кухня – подарок к праздни-
ку от нотариальной палаты Ставропольского края.

– Повод для этой встречи осо-
бенный – День великой 

Победы, – говорит директор СКГЦ 
Константин Больбат. – На протяже-
нии многих лет нотариат Ставропо-
лья привозит нам солдатскую кашу 
с тушенкой, накрывает стол для 
праздничного обеда. Начав эту тра-
дицию, наши друзья-нотариусы осу-
ществили одно из самых заветных 
и несбыточных наших желаний, ведь 
среди получателей социальных услуг 
нашего Центра доминируют люди 
старшего поколения, в том числе 
ветераны Великой Отечественной 
войны, дети войны, которые не по 
рассказам помнят солдатскую кашу. 
Увы, по причине соблюдения корона-
вирусных ограничений годом ранее 
мы никого не принимали у себя и 
кашу «не варили». Конечно, очень 
соскучились, так что этот праздник 
будет вдвойне радостным.

Тем временем кухня и ее персо-
нал – отзывчивые бравые воен-
нослужащие 247-го гвардейского 
десантно-штурмового Кавказского 
казачьего полка – расположились 
у входа в геронтологический центр. 
Там же сотрудники Центра устано-
вили столы, а гостей праздника и 
приглашать не пришлось: известие 
о солдатской гречке распространи-
лось так же быстро, как и ее аро-
мат. И вот, площадка полна людей, 
улыбок, смеха, песен…

– Без фронтовых 
песен этот праздник 
невозможен, – гово-
рит одна из звонко-
голосых запевал – 
солистка ансамбля 
«Рябинушка» Свет-
лана Игошина.

– Конечно, так же 
как без сирени, без 
каши солдатской, – 
подхватывает ее 
соседка Валентина 
Исаева. – Тогда и 
получается настоя-

щий праздник – наш, из года в 
год ожидаемый, самый главный и 
важный!

И заводят женщины любимые и 
заветные «Катюшу» да «Смуглянку», 
а потом задушевную «Землянку» и 
вновь повеселее – «Не плачь, дев-
чонка», да многие другие дорогие 
сердцу песни.

Подхватывают их там и тут сидящие 
дедушки и бабушки. Глядишь, скатит-
ся слезинка по щеке, да высох  нет 
на майском солнце и ветерке. А под 
песню «Случайный вальс» стали выхо-
дить пары танцующих – неторопливо 
кружиться по площадке, как когда-то 
в молодости, под родную и светлую 
нестареющую мелодию.

– Я в эти майские дни так люблю 
на небо смотреть, – говорит 82-
летняя Евгения Чернова. – В мае 
1945 года мне было шесть лет, и, 
когда мы услышали, что война окон-
чена, что Победа, небо было вот 
таким же – бескрайним и безоблач-
ным, чистым, а главное – мирным. 
Таким с той поры и остается, спаси-
бо нашим героям!..

Каждый, кто пел песни в этот 
день, кто отведал солдатской каши 
(а ее разнесли по всем отделени-
ям в Центре, ведь далеко не все 
его постояльцы смогли выйти на 
улицу, спеть да станцевать), вспо-
минал своих героев – ветеранов и 
участников Великой Отечественной 
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войны, родных и близких, которые 
трудились в тылу, помогали Родине 
противостоять противнику.

– Мой папа, Дмитрий Авксентье-
вич Печерица служил на фронте 
стрелком-пулеметчиком. Он сражал-
ся в составе 108-й стрелковой Бо-
бруйской дивизии 46-го стрелкового 
корпуса 65-й Армии Первого Бело-
русского фронта. Был награжден 
медалями «За отвагу», «За взятие 
Перекопа», – вспоминает еще одна 
участница праздника – Зинаида Пе-

черица. – А мама в это время ждала 
папу с нами, детьми, дома…

Слезы на глазах стоят и у со-
трудников Центра: вот Галина Кар-
наухова разносит победный обед от 
краевого нотариата, слушает песни 
фронтовые и думает о своем дедуш-
ке по маминой линии – Тимофее 
Семеновиче Красюкове. Он воевал 
в Брестско-Берлинской красно-
знаменной бригаде РГК, 1-м отдель-
ном гвардейском мотоинженерном 
ковельском батальоне. Награжден 

орденом Красной звезды, орденом 
Боевого Красного знамени, медаля-
ми «За отвагу», за взятие Варшавы 
и взятие Берлина.

О многом напомнила эта встреча. 
Казалось бы, просто обед. Но со-
звучное биение сердец, общие для 
всех воспоминания, любовь к сво-
ей стране, гордость за ее историю 
и соотечественников, которые эту 
историю написали своими судьбами 
и передали нам с вами – негласный 
призыв продолжать так жить.

– Нельзя забывать о подвиге и по-
ступках тех, кто отстоял нашу Роди-
ну, кто до последнего вздоха бился 
за свой народ и его свободу, за сча-
стье каждого из нас сегодня жить и 
трудиться, видеть, как растут дети и 
внуки, строить планы на будущее и 
воплощать их, зная, все получится, 
если прилагаешь для этого силы, – 
подчеркнул президент нотариаль-
ной палаты Ставропольского края, 
заслуженный юрист РФ Николай Ка-
шурин. – Нам очень дороги и важ-
ны такие встречи. Замечательно, 
что у нас получилось организовать 
военно-полевую кухню, уделить вни-
мание и подарить праздник друзьям 
в геронтологическом центре. Пусть 
таких встреч будет больше, и каж-
дая из них отзывается в сердцах 
пожилых людей теплом и добрыми 
воспоминаниями.

Солдатская каша и фронтовые песни под чистым  
небом без войны

Эта строчка известной песни отражает реальную 
картину тех, уже далеких дней Великой Отечествен-
ной войны. В каждой семье памятен свой герой.

 

В СЕРдЦЕ    

Коллега Галины Петровны – но-
тариус по Пятигорскому город-
скому нотариальному округу, член 
Совета молодых нотариусов Став-
рополья Марина Снимщикова – 
постоянный участник акции «Спа-
сая жизни». На протяжении пяти 
лет она сдает кровь.

– Для меня это вклад в общее благое 
дело. Не надо забывать при этом, что 
сдавая кровь, человек не только по-
могает нуждающимся в ней, но и при-
носит пользу собственному организму. 
Думаю, что каждый, кому позволяет 
здоровье, должен стать донором.

Донорство – неотъемлемая часть 
жизни нотариуса по Кисловодскому 
городскому нотариальному округу, 
члена Совета молодых нотариусов 
НПСК Вячеслава Парицкого. По его 
словам, участие в акции – не требу-
ющее больших временных и физиче-
ских затрат, но очень важное дело.

– Сдавая кровь, я надеюсь, что по-
могу нуждающемуся в ней человеку: 
дам шанс на восстановление здоро-
вья, протяну руку помощи, спасая 
чью-то жизнь, – признается он.

Коллега Вячеслава Парицкого по 
нотариальному округу и Совету мо-
лодых нотариусов НПСК Олег Гло-
тов тоже не новобранец в донации. 
Говорить о том, почему это необхо-
димо делать, считает он, не надо. 
Достаточно поставить себя на ме-
сто человека, которому срочно 
необходимо переливание крови, и 
станет ясно, идти или нет в Центр 
крови:

– Я не могу остаться безучастным 
в этом случае. Если можно оказать 
поддержку, помочь человеку быть 
уверенным в завтрашнем дне, я это 
делаю и ощущаю радость, прилив 
сил и желание не останавливаться 
на полпути.

А нотариус по Предгорному рай-
онному нотариальному округу, член 
СМН НПСК Денис Пеньков резюми-
рует: все условия для того, чтобы 
доноры чувствовали себя безопас-
но, на станциях приема крови соз-
даны. Обязательно использование 
защитных масок, антисептических 
средств, кабинеты приема крови 
технически хорошо оснащены и обо-
рудованы, все стерильно.

…Кстати, в активе акции «Спа-
сая жизни» есть постоянные доно-
ры, которые задолго до ее начала 
делились кровью с теми, кто в ней 
нуждался. К примеру, молодые нота-
риусы Дмитрий Барышников, Артем 
Аршинов, а также ряд сотрудников 
нотариальных контор в Службу кро-
ви ходят не только с периодично-
стью, разрешенной правилами, но и 
откликаются на просьбы об экстрен-
ной донорской помощи.

РодноЕ-БлизКоЕ

«Нет в России 
семьи такой…»

Текст любови мищенко, ветерана нотариата нотариальной палаты  
Ставропольского края, члена Школы журналистики НПСК.  

Фото из семейного архива автора

На войне погибли отец и 
брат моей мамы. В 1941 году 
ей было четыре года. Жили 
они большой дружной семьей, 
в которой  было трое детей – 
Николай 1922 года рождения, 
Анастасия (хотя все звали ее 
Надя) 1936 года рождения и 
младший Миня 1938 года рож-
дения.  Отец работал кузнецом 
в совхозе «Большевистская 
искра» Благодарненского райо-
на.  Кузнец в сельской местно-
сти – работник незаменимый. 
Лопаты, тяпки, вилы, топоры, 
косы – все ковал и для совхоза, 
и для односельчан. Прохудились 
тазы, кастрюли, ведра, все шли 
к нему, чтобы починил. Очень 
хорошо получались у него 
ножи, в каждом  доме пользо-
вались изделиями, сделанными 
его трудолюбивыми руками. 

Когда началась война, мое-
го деда на фронт не призвали, 
нужен был в совхозе. Однако 
осенью, когда фашисты наступали 
по всем фронтам, он ушел воевать. 
Было это 28 октября 1941 года.  
Перед уходом, на рассвете, взял на 
руки мою спящую маму и долго хо-
дил с ней по комнате, а потом  ска-
зал моей бабушке: «Береги Надю. 
Коля скоро тоже уйдет на фронт, 
Миня маленький, всякое может слу-
читься. Надю береги».

Вышло все так, как сказал дедуш-
ка. Мой дядя Киктенко Николай  Ива-
нович «в бою за социалистическую 
Родину, верный воинской присяге, 
проявив геройство и мужество, был 
убит 4 марта 1943 года в х. Сви-
стельники, Краснодарского края». 
Ему был всего 21 год. 

Бабушка рассказывала, что был 
он очень добрый, в школе учился на 
«отлично». Война перечеркнула все.

Младший Миня заболел воспале-
нием легких. Лечить было нечем. Ба-
бушка собрала все продукты, какие 
оставались в доме, и поменяла их на 
лекарство, но спасти его не удалось. 
Остались они вдвоем с моей мамой.

Дедушка воевал в Сталинграде, 
в письмах писал, что бои идут оже-
сточенные, сражаются за каждый 
дом. От постоянных обстрелов их за-
валивает камнями и стеклами разру-
шенных зданий. Последняя весточка 
от него была в феврале  1943 года. 
Бабушка часто плакала, провожая 
глазами проходившего мимо по-

чтальона, а мама ее успокаивала и 
говорила, что, когда вырастет боль-
шая, напишет ей много писем.

Только в апреле 1947 года из Бур-
лацкого райвоенкомата Ставрополь-
ского края пришло извещение, что 
Киктенко Иван Корнеевич пропал 
без вести в апреле 1943 года. Полу-
чается, что всего на месяц пережил 
своего старшего сына.

С фронта вернулся односельча-
нин, который воевал в Сталинграде 
вместе с дедом. Он рассказал, что 
много солдат было погребено под 
завалами домов во время бомбежек 
города и что мой дед остался лежать 
в одном из таких завалов.

Суммарные потери убитыми, умер-
шими от ран в госпиталях, пропав-
шими без вести составили 478741 
человек. Сталинградская битва стала 
одной из самых ожесточенных и кро-
вопролитных в истории человечества.

 Мама ездила в Волгоград, ходила 
по улицам города  и думала о том, 
что в этой земле покоится прах ее 
родного человека. У деда нет могилы, 
но памятником ему является  восста-
новленный из руин город, в котором 
счастье любоваться голубым небом, 
влюбляться, растить детей завоева-
но ценой его жизни и  жизней сотен 
тысяч погибших солдат.

 Хочется низко склонить голову 
в память о погибших,  защищавших 
родную землю.

Когда началась война, моего деда на фронт не призвали, нужен 
был в совхозе. однако осенью, когда фашисты наступали по 
всем фронтам, он ушел воевать. Было это 28 октября 1941 года.  
Перед уходом, на рассвете, взял на руки мою спящую маму и 
долго ходил с ней по комнате, а потом  сказал моей бабушке: 
«Береги надю. Коля скоро тоже уйдет на фронт, миня малень-
кий, всякое может случиться. надю береги».
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– У нас давно сформировалось 
и существует негласное 

правило – замечать тех, кому нуж-
на помощь, и помогать, – говорит 
председатель СМН НПСК, нотариус 
по Ессентукскому городскому нота-
риальному округу Анна Мандрыко. – 
Поэтому, не дожидаясь того или 
иного праздника, даты, мои коллеги 
уделяют внимание людям всех воз-
растов и социальных слоев, и дети 
в числе тех, кому мы готовы всегда 
протянуть руку помощи, они были и 
остаются для нас в приоритете.

Действительно, практически у 
каждого молодого нотариуса есть 
те, кому оказывается поддержка. 
Это и дети-инвалиды, и многодетные 
семьи, а нередко и целые учрежде-
ния, такие как приюты и детские 
дома, воспитанники которых узнают 
«своего нотариуса» в лицо.

Как птички в стаю слетаются в 
нотариальную палату края отовсю-
ду фотоотчеты и отзывы о том, как 
прошли встречи в городах и селах 
Ставрополья. Молодые нотариусы 
повествуют каждый о своем – ак-
ция там-то, праздник там-то, и посте-
пенно карта Ставропольского края 
заполняется детскими улыбками, 
счастьем встреч, разноголосицей 
искренних «спасибо».

Всё, что любит детвора

– Ну как расскажешь о том, что 
было в этот день? – голос нотариуса 
по Ипатовскому городскому нотариаль-
ному округу Марины Бобровой взвол-
нованно дрожит. – Понимае-
те, мы на протяжении многих 
лет стараемся помогать этому 
интернату, и без слез любой 
визит в него не обходится.

Марина Валентиновна гово-
рит об Ипатовском детском 
доме-интернате для умствен-
но отсталых детей, который 
по мере сил опекается ею 
и нотариусами по Апанасен-
ковскому и, соответственно, 
Петровскому нотариальным 
округам Викторией Бурлуц-
кой и Еленой Кацай. И в этот 
раз заранее нотариусы рас-
спросили руководство интер-
ната, чем могут порадовать 
деток? Ответ был очевиден: 
конечно, ребята будут счаст-
ливы начать лето с мороже-
ного. И вот 1 июня коробки с 
этим «снежным» лакомством 
были доставлены в интернат.

Дружные молодые нотариусы Кис-
ловодска Вячеслав Парицкий, Олег 
Глотов, Людмила Кузнецова и Ольга 
Мареева приготовили детям несколь-
ко сюрпризов. По уже сложившейся 
традиции они собрались со старшей 
коллегой по округу – нотариусом 
Викторией Гуркиной – и оказали 
адресную финансовую помощь детям 
с ограниченными возможностями 
здоровья, посещающими Кисловод-
ский детский центр для инвалидов. 

– Кроме того, в ближайшей лет-
ней перспективе у нас поход в цирк 
с такими детьми и их родителями, – 
добавляет Вячеслав Парицкий. – 
Мы уже посмотрели репертуар, 
предстоит очень веселое цирковое 
представление, и клоуны, и воздуш-
ные гимнасты, и животные – детям 
должно понравиться.

А молодой нотариус Буденновско-
го районного нотариального округа 
Лариса Троян и ее старшие коллеги, 
нотариусы Татьяна Донец, Людмила 
Ищенко и Наталья Кайванова, прове-
ли акцию для детей из малоимущих  
и многодетных семей. Встретились в 
Буденновском комплексном центре 

социального обслуживания населе-
ния и передали детям и их родите-
лям продуктовые  наборы, в которых 
каждый ребенок нашел для себя 
сладкое угощение.

наша «надежда»,  
инна и две Татьяны

 Есть в городе Минеральные Воды 
общественная организация помощи 
детям-инвалидам «Надежда». Многим 
ребятам с особенностями развития 
помогает она. А ей регулярно помо-
гают молодой нотариус Елена Бело-
ва и ветеран нотариата Ставрополья 
Людмила Белова. И в преддверии 
лета искренне и от души включились 
во взаимодействие с «нашей «На-
деждой», как они ее называют, пред-

ставители двух поколений нотариата. 
Итогом такого сотрудничества стал 
замечательный детский праздник и 
врученные каждому его юному участ-
нику продуктовые наборы. Кстати, 
своевременную помощь в проведе-
нии праздника оказал и член СМН 
НПСК Олег Строкань.

А в это же время в другом райо-
не края – городе Изобильный член 
СМН Ставрополья Татьяна Чернигов-
ская поздравила с началом лета и 
летних каникул детей-инвалидов, со-
стоящих на учете в реабилитацион-
ном отделении города Изобильного.

«Уважаемая Татьяна Алексеевна! 
Нам очень приятно, что в Междуна-
родный день защиты детей Вы вновь 
с нами рядом. Приобретенные за 
счет Ваших средств настольные 
игры, игровые наборы, игрушки для 
отделения реабилитации детей и под-
ростков с ограниченными возмож-
ностями здоровья Изобильненского 
центра социального обслуживания 
населения сделают коррекционные 
развивающие занятия интересными 
и увлекательными. Большое спасибо 
Вам за чуткость и понимание», – от-

метила в благодарственном письме 
нотариусу директор Изобильненско-
го ЦСОН Светлана Букреева.

Помогла Татьяна Алексеевна и в 
доставке инвалида-колясочника Дми-
трия Дмитриева на лечение в санато-
рий города Пятигорска. Сколько до-
брых чувств и впечатлений подарила 
Дмитрию эта поездка!

География праздников и встреч 
расширяется. К своим друзьям, ре-
бятам из детского дома №19 города 
Новопавловска, пришла член Совета 
молодых нотариусов НПСК Инна Дуд-
никова: похлопотала и собрала для 
мальчишек и девчонок праздничный 
сладкий стол. Чаепитие удалось на 
славу, но праздник на этом не завер-
шился: на следующий день, соску-
чившиеся по общению и отдыху дети 
отправились на прогулку в городской 
парк. Весело и позитивно пролетели 
два часа – в столь любимом ребята-
ми добром практически родственном 
общении, с шутками да задушев-
ными моментами. А как же в парке 
без сладостей – вата, попкорн, на-
питки – все принималось «на ура» и 
только множило обоюдную радость. 

Каждый нотариус по-своему ока-
зался заботлив и чуток к детям. За-
меститель председателя СМН НПСК, 
нотариус города Ставрополя Татьяна 
Соболева подарила мобильный теле-
фон воспитаннику Ставропольского 
приюта «Росинка», пятнадцатилетне-
му Кириллу.

– Для мальчика этот подарок ока-
зался особенным и памятным, – по-
яснила Татьяна Петровна. – Его 
торжественно вручили Кириллу за 
победу в проводимом в стенах при-
юта конкурсе, и мне очень приятно 
было помочь руководству «Росинки» 
в этом. Пусть «умный телефон» рас-
ширит возможности развития умно-
го и талантливого ребенка.

дом без добавления  
слова «детский»

А в Ставропольский санаторный 
детский дом №12 в гости пришла 
еще одна представительница СМН 

НПСК, нотариус по Шпаковскому 
районному нотариальному округу 
Диана Цупило. Как это было и что 
предшествовало визиту к ребятам, 
Диана Николаевна рассказала в ре-
портаже ниже.

– В моей профессии есть то, что 
особенно ценю – это общение с 
людьми и помощь им в решении 
самых разных задач и вопросов. 
Сколько происходит встреч, о кото-
рых хочется говорить. Из их числа и 
знакомство с обаятельной молодой 
женщиной Софией Мачабели.

За то небольшое время, в которое 
уложилась наша беседа на приеме, 
София меня просто покорила сво-
ей искренностью и жизнерадост-
ностью. А когда я узнала, что она 
выпускница санаторного детского 
дома №12 города Ставрополя, стала 
расспрашивать ее подробнее.

О своем доме (именно доме, без до-
бавления слова «детский»), о наставни-
ках и людях, которые подарили ей лю-
бовь и заботу, девушка рассказывала 
с теплотой. Поделилась и тем, 
что хотелось бы заехать в гости, 
соскучилась. Тут-то я и откликну-
лась, предложила не медлить.

Мы позвонили директору дет-
ского дома Антонине Остроу-
ховой, которая ответила, что 
будет рада гостям.

И вот мы с Софией входим 
в детский дом. Здесь живут 
38 ребят, для которых мы ку-
пили торты на выбор Софии. 
Конечно, хотелось порадовать 
каждого ребенка.

Ах, как нас встретили! С по-
рога заключили в объятья и 
меня, и мою спутницу, которая 
старалась меня со всеми по-
знакомить!..

Нам встречались и сотрудни-
ки детского дома – нянечки, 
воспитатели, водитель, завхоз, 
повар. София рассказывала 
о каждом, говорила, что любит их, 
благодарна каждому. А вот и руко-
водство детского дома – радушно 
идущая нам навстречу директор 
учреждения.

Антонина Ивановна вспомнила 
о трудностях, с которыми столкну-
лась, когда София к ним попала. 
Оказывается, на тот момент у девоч-
ки не было документов, и сама она 
уроженка Грузии. С доброй улыбкой 
и очень тепло директор рассказала 
о детских шалостях Софии и добави-
ла, что сейчас очень гордится ею, и 
она всегда может рассчитывать на 
любую помощь, которая ей понадо-
бится. А помощь оказалась нужна: 
беспокоило молодую женщину здо-
ровье ее маленького сына Богдана. 
Антонина Ивановна тут же поспеши-
ла помочь, добавив: «Мы с тобой на-
всегда родные люди».

А потом мою знакомую ждала и 
еще одна трогательная встреча – с 
ее воспитателем Натальей Макеевой 

и подругами по группе. Пока София 
общалась с девчатами и педагогом, 
мне показали комнаты, в которых 
живут ребята: очень уютные, все 
здесь по-домашнему, душевно, мно-
гое сделано своими руками.

– Спасибо, что откликнулись и по-
сетили наш дом! – сказала София, 
когда мы возвращались назад. Ее 
глаза были полны счастья и света. 

– Мы еще не раз вернемся туда, – 
ответила я и улыбнулась, радуясь 
подарку, который не измерить мате-
риально – знакомству с чудесными 
людьми, которым буду помогать жить 
дальше защищенно и хорошо.

дружить со всем миром

Живет в городе Лермонтове друж-
ная семья Теплинских: мама, папа и 
пятеро детей. Самому старшему из 
ребят – Владу – накануне Дня защи-
ты детей исполнилось 18 лет. А еще 
у юноши сбылась заветная мечта. Об 
этом рассказывает член СМН НПСК, 

нотариус Мария Курдубанова.
– Самый желанный подарок Влад 

Теплинский получил ко дню своего со-
вершеннолетия в… нотариальной кон-
торе. Дело в том, что он давно меч-
тал о ноутбуке. Для ребенка-аутиста 
это не только игрушка, но и связь с 
миром, друзьями, возможность вир-
туально попутешествовать. О мечте 
мне в одно из предыдущих посещений 
этой семьи рассказала мама юно-
ши – Людмила Анатольевна.

Участие в жизни семьи Теплинских 
для нашей конторы – дело не но-
вое. В череде встреч мне нравится 
исполнять детские мечты, как, на-
пример, мечту семилетней Лизы о 
кукле-ангеле в белом платье, кото-
рая осуществилась на Рождество.

И вот в мой кабинет входит Вла-
дик. Он очень улыбчивый, друже-
любный парень, который уже знает, 
кем хочет стать: «Отучусь и буду 
массажистом!» – сообщил он мне в 
беседе. Парень окончил в этом году 
школу, как может, старается помо-
гать своей семье: собирает и сдает 
металлолом, выполняет много рабо-
ты по дому.

Подарок ко дню рождения был вос-
принят юношей очень восторженно: 
сразу же включенный ноутбук завла-
дел вниманием именинника. И Люд-
мила Анатольевна тоже получила по-
дарок – ей была оказана бесплатная 
юридическая помощь в оформлении 
документов для различных целей.

Потом мы пили чай с конфетами и 
разговаривали о будущем Влада, в 
жизни которого теперь прибавится 
друзей. 

– Я хочу общаться и дружить со 
всеми! – сообщил нам парень. 

Я уверена: так и будет!

Вот и наступил самый долгожданный после Нового года праздник всех мальчишек и девчонок – первый летний день, Международный день за-
щиты детей. Игры и веселье, экскурсии и прогулки, квесты и спортивные праздники – столько форм проведения этого дня. А какую радость 
детворе приносят подарки – не надо и говорить. Об этом заранее побеспокоились нотариусы нотариальной палаты Ставропольского края, 
члены Совета молодых нотариусов Ставрополья.

Текст Софьи Вершининой. Фото предоставлены нотариусами Ставрополья

азъ ЕСмь

Яркий день в начале лета
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«А будет еще зеленее», – ду-
мают активисты акции «Чи-

стую природу – детям!», нотариусы 
Ставропольского края, и не оста-
навливаются в работе. На протяже-
нии многих лет проводят они самые 
различные проекты, цель которых 
сделать городскую и пригородную 
среду чище и зеленее.

– Пятый год представители нота-
риальной палаты Ставрополья ини-
циируют и проводят самые разные 
экологические акции – от очистки 
лесов и зеленых насаждений от му-
сора до посадки деревьев, – гово-
рит президент НПСК, заслуженный 
юрист РФ Николай Кашурин. – Эта 
инициатива была выдвинута Советом 
молодых нотариусов нашего сообще-
ства, и с той поры именно молодые 
нотариусы, заводилы и актив этой 
работы, регулярно собираются вме-
сте с другими коллегами, прилагают 
силы для помощи природе и ставро-
польчанам.

Идея за идеей воплощаются в 
жизнь командой экоактивистов от 
нотариата: убираются участки леса 
и лесополосы в микрорайонах и ме-
стах активного отдыха горожан, де-
сятками пакетов и мешков вывозится 
мусор с таких территорий. Появляют-
ся в городе и его жилых массивах 
новые лесопосадки. Теперь кроны 
деревьев, а не заполненные строи-
тельным мусором безжизненные 
пустыри видят люди из окон своих 
квартир. Так, адресно прижились и 
укрепились десятки деревьев во дво-
рах на улице Чехова: высаженные к 
75-летию Великой Победы редкие 
виды зеленых питомцев удивляют и 
радуют горожан. Заложен и новый 
сквер с хвойными около детской 
спортивной школы по гандболу. Кста-
ти, за всеми посадками ведется са-
мое тщательное наблюдение, уход.

А Совет молодых нотариусов 
не останавливается в работе: до-
ждавшись окончательного тепла, 
стабильной весенней погоды, вновь 
собрался на экоакцию вместе с кол-
легами по сообществу – нотариу-
сами Ставрополья и сотрудниками 
нотариальных контор, их семьями, а 
еще со всеми, кому небезразличны 
такие добрые начинания.

– Замечательно, что год от года 
не только увеличивается количество 
участников наших акций от нотари-
ального сообщества, но и наблюда-
ется тенденция к включению в них 
людей «со стороны», – поясняет ко-
ординатор проекта, член СМН НПСК, 
нотариус по Ставропольскому город-
скому нотариальному округу Кон-
стантин Ващенко. – Приятно видеть, 
как идущие мимо люди останавлива-
ются, интересуются тем, что проис-
ходит, одобряют, благодарят, а порой 
и выражают готовность помочь. Мы, 
конечно, очень рады чувствовать та-
кую поддержку жителей города.

Безусловно, значимую роль в ор-
ганизации всех проектов нотариата 
по озеленению городской среды 
играет экоактивист, руководитель 
общественной организации «Экод-
вор» Павел Богданов. Имея боль-
шой опыт в этой области, он с го-
товностью им делится, обязательно 
проводит блиц-обучение с участни-
ками каждой акции, чтобы саженцы 
прижились, успешно укоренились и 
росли. В этот раз Павлу помогали 
его единомышленники, и все шло, 
как было задумано. Деталями поде-
лится Константин Ващенко.

зарождающийся лес

– В жаркую майскую субботу эко-
логические активисты нотариально-
го сообщества края собрались на 
заросшем камышом пустыре возле 
дома 75 по улице Достоевского го-
рода Ставрополя.

Участок этот, как изначально рас-
считывали его застройщики, должен 
быть освоен под строительство ком-
мерческой недвижимости. Однако 
неравнодушным гражданам удалось 
отстоять от застройки клочок зем-
ли у обрыва, за которым начинался 
лес. Именно здесь экоактивисты но-
тариального сообщества и решили 
посадить деревья.

Земля под посадку была заполнена 
мусором, оставшимся от строитель-
ства многоэтажек. Кирпичи, бетон, 
металлические прутья и пластик – 
вот что попадалось там и тут, стоило 
лишь немного углубиться в почву. Да 
и почва ли это?! Бело-серая земля 
с примесью глины, извести, мусора 
оставляла желать лучшего – лопа-
той не вскопаешь. Пришлось при-
менять мини-экскаватор и проводить 
рекультивацию участка под посадку, 
наполняя выкопанные траншеи спе-
циально привезенным черноземом.

Более 50 видов деревьев и ку-
старников в грунте были высажены 
в несколько траншей методом так 
называемой плотной или сплошной, 
ковровой посадки. Среди новосе-
лов участка – леспедица двухцвет-
ная, липа кавказская, гимнокладус 
двудомный, сосна обыкновенная, 
маклюра оранжевая и другие. Выса-
женные вперемешку разновысокие 
деревья и кустарники, как в лесу, 
произрастая рядом, помогут друг 

другу питаться, обогащая почву по-
лезными микроэлементами, противо-
стоя камышу и другим сорнякам.

Продолжительный физический 
труд, зной и отсутствие тени на 
участке (а температура воздуха в 
этот день была около 30 градусов 
Цельсия), большой объем посадоч-
ного материала – все это не смути-
ло активистов, добросовестно и за-
дорно поработавших на камышовом 
пустыре.

Особой важностью отличалась за-
дача полива саженцев сразу после 
посадки. Для ее решения участни-
ками акции была наполнена водой 
и доставлена различная тара сум-
марным объемом около 200 литров. 

Ставропольское городское лесниче-
ство предоставило для этого специ-
альные пластиковые бочки большой 
вместимости.

При высадке саженцев выпол-
нялись все рекомендации. Активи-
сты углубляли в культивированном 
черноземе лунку, затем поливали 
ее водой, засыпали слоем земли, 
основательно его уплотнив. На сле-
дующем этапе в подготовленное 
место высаживали саженец, снова 
поливали его водой и окончательно 
засыпали черноземом корневище 
ростка. Позаботились и о сохра-
нении питательных свойств грунта, 
применяя в месте высадки органи-
ческие удобрения.

В результате посадки, неухожен-
ный придомовой участок возле мас-
сивного жилого комплекса стал все-
лять надежду и даже радовать глаз, 
ведь на нем стройными полукругами 
растут наши саженцы – небольшой 
зарождающийся лес, который со 
временем окрепнет, вырастет и до-

бавит объема зеленым легким горо-
да, украсив его своими кронами.

Это не труд, это  
наслаждение и радость!

Так получилось, что работа в этот 
день, отличавшийся духотой и зноем, 
велась с участием десятков людей, 
одни из которых сменяли других. 
Дело в том, что привычный для всех 
выходной – суббота – для многих 
нотариусов и их сотрудников день 
рабочий. Вот почему не все начинав-
шие работу утром смогли остаться 
до завершения акции, а другие ее 
участники, наоборот, подъехали, ког-
да дело было в разгаре.

Что оказалось более трудоем-
ким – так и не скажешь. Нелегко 
на протяжении трех-четырех часов 
работать лопатой, насыпая в ведра 
чернозем, или передавать его в ве-
драх, перевозить на тачке для рас-
пределения в вырытые траншеи. Да 
и потом готовить место для посадки, 
с заботой о том, чтобы саженцы 
взрастали дружно и уверенно, поли-
вать их, окучивать…

– Конечно, каждая такая акция – 
дело трудоемкое как в процессе 
подготовки ее, так и в проведении, – 
говорит, опуская на землю ведро с 
почвой, вице-президент НПСК, нота-
риус по Ставропольскому городско-
му нотариальному округу Наталья 
Фатина. – Ее организаторами и ко-
ординаторами решается большое ко-
личество задач: надо найти участок, 
получить разрешение на посадку 
деревьев, выбрать и приобрести 
необходимые саженцы, доставить, 
разгрузить их, не забыть и о других 
моментах, без учета которых мы бы 

сегодня не смогли работать. Но и по-
том технология высаживания – это 
же целая наука, и мы очень благо-
дарны, что у нас есть в лице Павла 
Богданова такой помощник, ведь 
если бы не он и его знания, работа 
плечом к плечу с нами и дальнейшее 
постоянное курирование посадок, 
уход за ними, далеко бы не все дере-
вья сохранились, выжили.

Наталью Григорьевну поддержи-
вает и член правления НПСК, заме-
ститель председателя Совета моло-
дых нотариусов НПСК, нотариус по 
Ставропольскому городскому нота-
риальному округу Татьяна Соболева, 
которая замечает, что добрые дела, 
подобные этому, становятся тради-
ционными для нотариата края:

– Вообще это очень здорово, что 
у нас есть возможность быть актив-
ными не только профессионально, 
но и проявлять себя в общественной 
работе. Например, мой сегодняшний 
распорядок дня и график дел соче-
тает в себе профессиональное и со-
циально важное: сейчас я подсыпаю 
чернозем в траншею для посадки 
деревьев, а через два часа у меня 
записаны граждане, буду вести при-
ем. Считаю, что так и надо жить, это 
правильно, когда ежедневно проис-
ходит много событий, дел, и ты чув-
ствуешь себя в их центре, живешь 
насыщенно, с отдачей.

Татьяна Петровна поехала на 
работу, а ей на смену и в подкре-
пление таким стойким участникам 
акции, как члены Совета молодых 
нотариусов Ставрополья Елена 
Кацай, Борис Коваленко, Евгений 
Савушкин, сотрудница нотариаль-
ной конторы Седа Миносьянц, на 
помощь их родным, детям, друзьям, 
которые также составляли крепкое 
ядро акции и не сдавали позиций, 
приходили другие.

Вот член СМН НПСК Диана Цупило 
выбирает первый саженец, который 
посадит сама. Она свежая сила – 
приехала на посадку сразу после 
нотариального приема.

А деревья и кустарники какие! 
Одни названия чего стоят: вишня 
войлочная, древогубец круглолист-
ный, дуб изменчивый, лещина пурпу-
ролистная, бундук двудомный, глици-
ния обильноцветущая… Да и вид у 
многих экзотический, необычный.

Не близко ли посажены расте-
ния? – переживают участники эко-
акции. Оказывается, в столь небла-
гоприятных условиях, когда в почве 
много мусора и трудноразлагаемых 
строительных материалов, только 
так и есть у «нотариального леса» 
возможность выстоять и вырасти. 
Сейчас это тонкие прутики да веточ-
ки на них, а через два-три года будет 
заметная издали аллея деревьев.

Во главе ее устанавливается та-
бличка. Пока ее закрепляют, не-
сколько детей из тех, что вместе со 
взрослыми носили землю, сажали и 
поливали саженцы, читают надпись 
на табличке: акция памяти и бла-
годарности «Победа, подарившая 
жизнь».

Конечно, ведь май, жизнь и По-
беда для нас давно едины, а благо-
дарность героям не имеет границ. 
Пусть вечно будут шуметь в новом 
ставропольском квартале кроны 
пока что маленьких и беззащитных, 
но со временем не менее сильных, 
чем ветераны и участники Великой 
Отечественной войны, деревьев. 
Они выстоят.

людям

Все-таки как красив Ставрополь в мае: город утопает в зелени, куда ни глянь – 
сочная листва, трава, цветение. О нем и гости краевой столицы говорят с вос-
торгом: какой зеленый!

Текст Елены Гончаровой. Фото автора 

Где шумит камыш, 
будет лес расти
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Все свекрови  
одинаковы

Посетительница общается с консультантом 
нотариальной конторы, молодой женщиной, 
по поводу выезда нотариуса к пожилой ма-
тери ее мужа на дом для удостоверения за-
вещания. Сотрудница назначает день выезда, 
но посетительница просто умоляет выехать 
быстрее.

– Понимаете, – мотивирует она свою прось-
бу, – свекровь совсем плохая.

– Можно подумать, у меня хорошая, – 
мрачно замечает консультант.

Птичий язык
Многие коллеги помнят период оцифро-

вывания и передачи баз данных от орга-
нов технической инвентаризации органам 
регистрационной службы. Процесс был 
небыстрый, многие наследники долго не 
могли получить свидетельства о праве на 
наследство на недвижимость, в основном 
на земельные паи. Нам, нотариусам, прихо-
дилось их успокаивать, постоянно выяснять 
в Росреестре, на какой стадии находится 
передача, и с утра до вечера объяснять лю-
дям со слов регистраторов буквально уже 
заученной фразой: «Миграция контента еще 
не закончена. Информация пока в шлюзе. 
Позвоните позже»

Очередной звонок: «Ну как там ваши эми-
гранты, когда уже мы наследство получим?»

Чувство  
юмора – в массы!

Помню, направили меня для обслуживания 
населения в соседний район. Народу на при-
ем пришло огромное количество. Конечно 

же, нашлись такие, кому хочется прорваться 
к нотариусу вне очереди под предлогом «толь-
ко спросить» или «только печать поставить». 
Другие их не пускают, одергивают, стыдят. 
Сильно толпа расшумелась, обстановка нака-
лилась. Как бы до драки не дошло!

Пришлось выйти в коридор к посетителям.
– Прошу внимания! Кому починить обувь, 

сделать стрижку, подшить брюки, прошу вы-
строиться слева. Кому только спросить или 
только поставить печать – в очередь справа.

Смех разрядил обстановку, и работа пошла 
своим порядком.

Вот такая  
анатомия

Мужчина по телефону уточняет, какой по-
рядок вызова нотариуса к больному. Ему 
объясняют, как сделать заявку, выясняют под-
робности, касающиеся дееспособности и фи-
зического состояния больного, его диагноза.

– У него перелом ключицы, – объясняет по-
сетитель.

– Простите, но с переломом ключицы впол-
не можно передвигаться и прийти в нотари-
альную контору. Это будет и быстрее, и ме-
нее затратно.

– Что вы, как он придет? У него же ТАЗОБЕ-
ДРЕННАЯ ключица поломана!

(По рассказам нотариусов по Новоалександ-
ровскому городскому нотариальному округу 

Ларисы Кудрявцевой, по Труновскому рай-
онному нотариальному округу Светланы Дол-
женко и ветерана нотариата НПСК Людмилы 
Чалченко.)

наталья Фатина,  
нотариус по Ставропольскому городскому 

нотариальному округу, вице-президент 
нПСК, член Школы журналистики нПСК 

иллюстрации Евгения Синчинова

В машину Ивана Кашурина, но-
тариуса по Ставропольскому 

городскому нотариальному округу, 
члена правления нотариальной пала-
ты Ставропольского края, замести-
теля председателя Совета молодых 
нотариусов Ставрополья сегодня 
садятся Саша и Андрей. Семилетний 
Андрюша, моментально сориенти-
ровавшись, пристегивается ремнем 
безопасности: «Поехали?!» А Саша 
основательнее усаживается – ему 
очень непросто двигаться, но он и 
вида не подает – улыбается, реши-
тельно преодолевая все трудности. 
Всегда позитивен, внимателен к тем, 
кто рядом, он и сейчас благодар-
но кивает Ивану Николаевичу, под-
тверждая: все удобно, можно ехать.

Машина трогается, а вслед за ней 
и еще одна – в нее поместились дев-
чонки, совсем малышки, и еще трое 
мальчиков с особенностями раз-
вития. Автомобильный маршрут по-
строен до ближайшего кинотеатра, к 
которому уже заблаговременно, по-
строившись по парам, дружным от-
рядом отправились остальные дети.

Так, по двое, они и поднялись по 
лестнице в холл кинотеатра, погля-
дывая на афиши и выдвигая предпо-
ложения, каким будет этот кинопо-
дарок?

Вы бы видели, сколько детских 
глаз с надеждой и нескрываемой ра-
достью устремились на ожидавшие 
здесь ребят привычные киношные 
лакомства – попкорн и напитки, 
которые были розданы каждому. 
Счастливые, в предвкушении встре-
чи со сказкой, дети вошли в кино-
зал. И началось!..

– Мне очень хотелось, чтобы ре-
бята увидели фильм «Кролик Пи-
тер – 2», – улыбается, помогая 
рассаживаться своим маленьким со-
седям, Иван Кашурин. – Дело в том, 
что немногим ранее мы ходили на 
него всей семьей с дочками Настей 
и Машей. Обеим фильм очень понра-
вился, вызвал много эмоций, пере-
живаний, смеха и улыбок. Знаете, 
такое сочетание, когда легко и не-
навязчиво детям передаются очень 
важные мысли о ценности семьи, 
настоящей дружбе. Это всевозраст-
ное кино, которое оставит у детей 
добрые чувства.

Свет экрана то и дело менял свою 
насыщенность, сюжет фильма разво-
рачивался от завязки к развитию и 
завершению, а лица ребят – внима-
тельные и сосредоточенные, любо-
знательные и задорные – светились 

счастьем. Полтора часа пролетели 
как пять минут!

Покидали зал, как и заходили в 
него, одной большой дружной ко-
мандой, в которой все вместе, все 
друзья.

Сколько эмоций было у ребят! Они 
делились увиденным по дороге – в 
лифте, на лестнице, в автомобиле, 
в пешеходной группе, которая так-
же сплоченно возвратилась назад и 
вошла на площадку перед детским 
домом.

И здесь праздник продолжился. 
Связки воздушных шаров, из кото-
рых каждому ребенку достались ша-
рики тех цветов, которые нравятся, 
вынес Иван Николаевич. Кто-то из 
ребят, памятуя о традиции, заложен-

ной нотариусами Ставрополья, за-
пускать шарики желаний, загадывал 
желание и отпускал шар.

Улетали в небо голубые, розовые, 
желтые и зеленые, пронизанные сол-
нечными лучами шары, уносили с со-
бой самые заветные мечты детей...

– Они обязательно сбудутся! – 
прошептала десятилетняя Оксана и 
побежала по площадке с оставши-
мися шариками в руке за своими 
друзьями – семилетним Максимом и 
маленькой Варенькой.

Общая фотография – с детьми, 
руководством и сотрудниками дет-
ского дома – отлично передает на-
строение того дня. Солнце, ветер, 
трепет и полет шариков, рвущихся 
из рук детворы, хохот, возгласы вос-

торга, ясная высь над головами, ку-
полок часовенки, сияющий на солн-
це, голуби, взмывшие в бескрайний 
небосвод, березки у стен родного 

и доброго дома, в котором живут 
дети – все такое дорогое, близкое, 
все по сердцу…

А потом праздник продолжился 
другими сюрпризами: такими слад-
кими и вкусными, как мороженое, 
и нужными и красивыми, как одеж-
да, подаренная Иваном Кашуриным 
мальчишкам и девчонкам к летним 
каникулам. Будет в чем бегать и 
играть!

– Какими словами можно пере-
дать все те чувства, что выражают 
детские глаза сегодня? – задумчиво 
произносит директор детского дома 
Елена Побейпеч. – Выход в кино 
для ребят – яркий момент жизни, 
настоящий праздник, а уж шарики, 
мороженое, обновки – это просто 
безграничная радость! Очень прият-
но, что благодаря нотариату Ставро-
полья и его представителю Ивану Ка-
шурину наши дети чаще улыбаются, 
чувствуют себя в центре внимания, 
как обычные дети в любой дружной 
и любящей семье.

Масса вопросов обо всем, что про-
исходит вокруг, волновала малыш-
ню: от запутавшихся нитей шариков, 
футболок, бейсболок, шортиков и 
прочей летней одежды, обнаружен-
ной в подаренных пакетах, до клю-
чей от машины и дистанционного 
управления ею.

Сказать о том, что ребята не хо-
тели расставаться с «дядей Ваней», 
это ничего не сказать.

– Каждому ребенку для счастья 
первостепенно важны не матери-
альные ценности, – говорит Иван 
Кашурин. – Самое главное, что мы 
можем дать детям, наши любовь и 
внимание. Мы можем позаботиться 
о них, согреть душевным словом, 
добрым взглядом. Это основа, кото-
рая соединяет сердца и поколения, 
тот дар, который наши дети должны 
ежедневно получать от нас с вами, 
чтобы сберечь и передать дальше.
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наШи дЕТи

СлУчай из ПРаКТиКи

Дар через поколения –  
любовь и забота

Кино, мороженое, воздушные шары. Приметами детства и летних каникул 
навсегда остаются они в жизни каждого из нас. Вот и у ребят из Ставро-
польского дошкольного детского дома №9 из года в год приближение лета 
знаменуется кинопоходом, сладким угощением и запуском в небо шариков 
желаний. Радость и самые позитивные эмоции детям дарят представители 
нотариальной палаты Ставропольского края. 

Текст Елены Гончаровой. Фото автора


